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Шуский район отличается 
особой привлекательностью 
местности. Город неболь-
шой, тихий, спокойный и 
притягательный, все здесь 
настраивает на душевное 
спокойствие и умиротво-
рение. Воздух не тяжел от 
выхлопных газов, нет ника-
кой суеты, лишь поют пти-
цы, стрекочут сверчки под 
негромкий шепот листьев, 
колышимых нежным прохлад-
ным ветерком... 

Стр. 4

19 июля 2012 г. в отеле «Интерконтиненталь» с 10.00 до 11.30 состоится встреча с ру-
ководителями Подассоциации производителей и заготовителей семян, в которой могут 
принять участие все желающие.
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От имени братского турецкого этноса и от себя 
лично, поздравляю Вас с Днем рождения, а также с 
Днем рождения нашей столицы -  Астаны!

Желаю Вам крепкого здоровья и благополучия, 
дальнейших успехов во всех начинаниях во имя и на 
благо всего казахстанского народа. 

Путь, который мы прошли вместе с Вами и под 
Вашим руководством за эти 20 лет, превратил нашу 
страну в политически стабильное и экономически 
сильное, признанное, уважаемое государство во 
всем мире. 

Нам, этническим туркам, выселенным в годы ста-
линских репрессий, повезло -  мы вернулись на исто-
рическую землю предков, которую с гордостью назы-
ваем «Ата Журт». Ее возглавляете Вы - признанный 
Лидер не только казахской нации, но и всех тюркских 
народов, для которых Вы являетесь примером силь-
ного и мудрого руководителя и политика. 

Хочу еще раз поблагодарить Вас, уважаемый Нур-
султан Абишевич, за доверие, которые Вы оказали 
мне, назначив заместителем Председателя Ассам-
блеи народа Казахстана, которая является Вашим 
детищем и делает все для сохранения мира, ста-
бильности и процветания нашей страны. Это высокая 
честь не только для меня, но и для всего турецкого эт-
носа, проживающего как в Казахстане, так и в других 
государствах мира, ни в одной из которых не созда-
ны такие благоприятные условия для всестороннего 
развития личности, сохранения народных традиций, 
языка и культуры.  Это обязывает нас к еще большей 
ответственности в процессе становления и строи-
тельства нашего молодого государства, и мы будем 
делать все от нас зависящее, чтобы оправдать Ваше 
доверие!

Под Вашим мудрым руководством Казахстан до-
бьется еще больших успехов и высот, потому что Вас 
любят и уважают, Вам доверяет народ Казахстана, и 
именно с Вами видит он свое светлое будущее! Жи-
вите долго и счастливо! Пусть Аллах бережет Вас от 
всего плохого!

Туған күніңіз құтты болсын! Денсаулығыңыз мықты 
болсын! Қазақстанымыз гүлдей берсін!

            
З.И. КАСАНОВ -

заместитель Председателя 
Ассамблеи народа Казахстана,

председатель Турецкого 
этнокультурного центра

Республики Казахстан
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Жалғасы. Басы өткен санда. 

Мұхан ИСАХАН

1642 жылы Есім ханнан 
кейін Салқам Жәңгір Қазаққа 
хан болды. Оның кезінде де 
астана Түркістан қаласы бол-
ды. Салқам Жәңгір Шығыстағы 
Жоңғарларды ғана ойсыра-
та жеңіп қойған жоқ, Бұхар 
хандығы мен Ауғанстан 
шаһының арасындағы 
соғыста 100 мың әскермен 
Бұхарлықтарға көмек қолын 
созып, Ауғанстанды ба-
сып алды. Қазақ хандығы 
Салқам Жәңгір ханның 
тұсындағыдай бұрын-соңды 
қатты күшейген емес-тін. 
Салқам Жәңгірден кейін 1680 
жылы таққа отырған Тәуке 
хан Қазақ хандығының одан 
ары күшейе түсуіне бар күш-
жігерін салды. В.Я Басиннің  
пікірінше оның кезінде Қазақ 
хандығының астанасы Ан-
грен қаласы болды. 1682  
жылғы Қазақ хандығына 
келген Орыс елшілері Тәуке 
ханға Ангрендегі ордасын-
да жолыққанын айтады. Ал, 
1694 жылы келген Орыс 
елшілері Феодор Скибин, 
Матвей Трошихин Тәуке ханға 
Түркістанда кездескен. Тәуке 
ханның Ангреннен астананы 
қайта Түркістанға көшіруінің 
себебі, сол кезде Иранның 
Сафефиттер динацтиясы 
Орта Азия хандықтарына 
едәуір қауып төндірген бола-
тын. Бұл кезде Бұхар хандығы 
бұрынғы айбынан айыры-
лып, Иранға тәуелді болудың 
аз алдында тұрды. Осыны 
ескерген Тәуке хан астананы 
Ангреннен қайта Түркістанға 
көшірген сыңайлы. Соны-
мен бірге, Тәуке хан тұсында 
жалпы Қазақ құрылтайлары 
Ангрендегі Күлтөбе, 
Сайрамдағы  Мөртөбе де жыл 
сайын өтіп тұрды. 

Тәуке ханнан кейін оның ор-
нына отырған Қайып (1715-19), 
Болат (1719-31), Әбілмәмбет 
(1731-1771) хандардың 
тұсында Қазақ хандығының 
астанасы Түркістан қаласы 
болып қала берді. Тәуке хан 
өлгеннен кейін үш жүздің 
кіші хандары елді жеке-дара 
билей бастады. Ұлы жүздің 
орталығы Ташкентте бо-
лып Жолбарыс хан мұнда 
билік жүргізді. Әбілхайыр 
хан кіші орданың орталығын 
алғашқыда Түркістан, кейін 
Қазалы мен Хиуаға тікті. 

1771 жылы Әбілмәмбет 
ханның өлімінен кейін Абы-
лай хан Түркістанда үш жүздің 
ханы болды. Ресейдың қатын 
патшасы оны тек Орта жүздің 
ханы деп таныды. Орыс 
шенеуніктері Абылай ханға ар-
нап Қызылжарда хан ордасын 
салды. Бірақ, бұқара халық 
Абылай ханды күллі Қазақтың 
ханы деп қабылдады. Себебі, 
ол өз дәуірінде Қазаққа көрші 
төңіректегі мемлекеттердің 
барлығымен күрес жүргізді. 
Ресей, Цинь, Жоңғар, Өзбек 
хандығымен болған күрестердің 
барлығында жеңіске жетті. Де-

секте, Абылай ханның үлкен 
саяси қателігі Тәуке ханның 
тұсында Қазаққа бағынышты 
болған түбі бір туыс Қырғыз 
бен Қарақалпақты уысымыз-
дан шығарып алдық. Абылай 
хан 1781 жылы өлгеннен кейін 
Қазақ хандығы бөлшектеніп 
кетті.  

1819 жылы Қоқандықтар 
Түркістанды жаулап алғанда 
жетпіс қойды құрбандыққа ша-
лып, Түркістанды   жаулап алуын 
үлкен мереке ретінде тойлады. 
Қоқандықтардың Түркістанды 
жаулап алуын бұлайша ұлан-
асыр етіп тойлауының себебі, 
Түркістан Қазақ хандығының 
астанасы ғана емес, Орта 
Азия халықтарының рухани 
орталығы еді. Түркістанға иелік 
ету арқылы күллі Түрік әлеміне 
ықпалы етуге болатын. Оның 
бірден-бір себебі Түркістанда 
атақты әулие Қ.А.Яссауидың 
мазары орналасқан және Яс-

сауи тарихатының астанасы 
(парсыша: астана) бар бола-
тын. Сонымен бірге, мұнда 
Хақназар ханнан бастап онға 
тарта Қазақтың ханы, жүздеген 
Қазақтың би-шешендері мен 
батырлары жерленген еді. 

Абылай ханның өлімінен 
кейін оның ұрпақтары әр өңірде 
жеке-дара билік жүргізді. Уәли 
хан Көкшетауды, Ғұбайдола 
мен Бөкей хан Қарқаралыны 
орталық етті. 1801 жылы Еділ 
мен Жайық өзенінің арасына 
Бөкей ордасы құрылды. 1824 
жылы Бөкейдің ұлы Жәңгір хан 
Орда қаласын батыстық типте 
тұрғызып, оны Бөкей ордасының 
астанасы етті. Кенесары хан 
ұдайы Ресей отаршылдығына 
қарсы күрескендіктен хан 
ордасының тұрақты орталығы 
болмады. И.В.Ерофееваның 
айтуына қарағанда 1850-60 
жылдары Сыр бойындағы 
Қазақтың соңғы хандары Тоғай 

мен Әликен хан өздерінің орда-
сын Иқан қаласы еткен. 

1860 жылдары Ресей им-
периясы Қазақ даласын толық 
жаулап алғаннан кейін Қазақ 
халқын үш тереторриялық 
әкімшілікке бөліп биледі. Орын-
бор губернаторлығына Торғай, 
Орал, Бөкей ордасы кірді. Ба-
тыс Сібір губернаторлығына 
Ақмола, Семей облыстары еніп, 
орталығы Омбы қаласы болды. 
Түркістан губернаторлығына 
Жетісу және Сырдария облы-
стары кіріп, орталығы Ташкент 
қаласы болып белгіленді.  

1917 жылы құрылған Алаш 
Орда үкіметі астана етіп Се-
мей қаласын таңдады. Алаш 
Орданың батыс өлкесінің 
орталығы Жымпиты болды. 
Алаш Орда үкіметі құлап, ор-
нына 1920 жылы Каз Ревком 

құрылды. Оның астанасы 
Орынбор қаласы болды. 1924 
жылғы Мәскеудің межелеу сая-
саты Түркістан Республикасына 
қарасты бес республиканы жеке-
жеке отау етіп шығарды. Осы 
кезде Түркістан Республикасы-
на қарасты Жетісу және Сыр-
дария облыстары Қазақ Респу-
бликасына өтіп, астана болып 
бұрынғы Ақмешіт қаласының 
аты өзгертіліп Қызыл орда 
қаласы болып бекіді. Негізінде 
сол кездегі Қазақ зиялылары 
Түркістан немесе Ташкентті 
астана етіп таңдамақ болған 
көрінеді. Ташкенттің Қазақ 
Республикасының астанасы 
болуына өзбек ағайындар тала-
сып, Мәскеу 1930 жылға дейін 
Ташкентті екі республикаға 
ортақ қала деп бекітті. Кейін, 
Қазақтардың күшейіп кетуінен 
қорыққан Мәскеу Ташкентті 
Өзбекстан Республикасы-

1598 жылы Тәуекел хан қайтыс болғаннан кейін оның орнына інісі Есім хан 
болды. Оның кезінде Түркістан қаласы Қазақ хандығының астанасы болды. 
Есім хан Нахшбанди тарихатының өкілі бола тұра, Яссауи тарихатының 
орталығы болған Түркістанды хандықтың астанасы етті. Түркістан тек 
рухани орталық емес, сол кездегі Сыр бойындағы қалалардың ішінде ең 
гүлденген қалалардың бірі-тін. Тарихшылар Түркістан қаласын Есімнен кейін 
екі жүз жыл Қазақ хандығының астанасы болғандығын айтады. Десекте, 
Есім ханның тұсында Қазақ хандығы өз ішінен екіге жарылды. Тәуекел ханның 
інілерінің бірі Тұрсын өзін Ташкентте хан етіп жариялап, осы төңіректегі 
Қатаған-Жайма тайпасын жеке-дара билей бастады. Осы кезден бастап Таш-
кент Қазақтың Ұлы жүз тайпаларының астанасы бола бастады. 1628 жылы 
Есім хан Ташкентке басып кіріп Тұрсын ханды өлтірді. Бұдан кейін Қазақ 
хандығы қайта біртұтас мемлекетке айналды. 

на берді. Түркістанның аста-
на болмауының себебі де 
қаланың діни сипаты басым 
болғандықтан, большебиктер 
Түркістанның астана болуына 
қарсы болды. 

1929 жылы Түркісіб темір 
жолының салынумен Қазақ 
АССР-і Іле өзенінің жағасына 
астана салмақ болады. Бірақ, 
инфрақұрылымның жоқтығына 
байланысты жаңа астана 
ретінде қәзіргі Алматы қаласына 
таңдау түседі. «Бабырнама-
дан» жеткен дерек бойынша 
Алматының орнында орта 
ғасырларда Әлма-әту деген 
қала болған. Кейін, бұнда Ресей 
отаршылдары Верный бекінісін 
салды. Сөйтіп, Алматы қаласы 
1929-1998 жылдар аралығында 
Қазаққа астана ғана емес, 
құнары мол құтты мекен бола 
білді. Осы жылдар аралығында 
Алматы қаласында қаншама 
тарихи оқиғалар болды. Қазақ 
халқы қәзіргі тәуелсіздікке Ал-
маты астана болып тұрғанда 
қол жеткізді. 

1998 жылы астана 

елбасының бастамасымен Ал-
матыдан Ақмолаға көшірілді. 
Бұндағы негізгі саясат солтүстікті 
қазақтандыру немесе Қазақ 
мемлекетінің біртұтастығын 
сақтап қалу болатын. Бүгінгі 
Астана туралы таңды таңға, 
айды айға атырып қойып 
әңгімелеуге болады. Бұл үдеріс 
өз үдесінен шығып, бүгінде Аста-
на Қазақтың мемлекеттілігінің 
алтын қазығына айналды. 
Астананың айбары Қазақ 
мемлекетінің айбарына айнал-
ды. Елбасымыздың абыройы 
да Елорданың өркен жаюымен 
өсе түсті. Кезінде, Ақмолаға 
астананың ауысуы туралы түрлі 
әңгімелер болғанмен, қәзір 
жұртшылық Елбасының бұл 
шешіміне мыңда бір алғыс ай-
тады. Ендеше, Астананың өсіп-
өркендеуіне дәйім Хақтың көзі 
һәм халықтың сөзі тура болсын 
деген тілек білдеріміз! 
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Кубань в цифрах
Между тем, как сообщили в 

МЧС России, в пострадавшем 
больше всего от наводнения в 
Крымске без электричества до сих 
пор остаются 17 тыс. 600 человек. 
«По данным на утро вторника, без 
электроснабжения в Крымске по-
прежнему остаются 17600 чело-
век, без газоснабжения – 28 тыс., 
без водоснабжения – 2000 чело-
век», - отметили в МЧС.

Всего в результате стихии 
в Геленджике, Новороссийске, 
Крымске, поселках Дивноморское, 
Нижнебаканская, Ниберджаевская 
и Кабардинка Краснодарского края 
полностью разрушено 400 домов. 
Полностью свое имущество утра-
тили 29 тыс. человек, еще 5,5 тыс. 
частично лишись своих вещей и 
предметов первой необходимо-
сти. В Крымске проживает 200 се-
мей турок-ахыска, при наводнении 
пострадали более 100 их домов 
(прим. от ред. «Ахыска»).

В пунктах временного раз-
мещения, организованных на 
месте катастрофы, остаются 767 
человек, в том числе 159 детей, 
остальные разместились у род-
ственников. 

В ходе проведения спасатель-
ной операции от стихии спасено 
872 человека, из зон наводнения 
эвакуировано 2854 человека, в 
пункты временного размещения 

доставлена 1000 человек. Про-
ведена разведка 10232 домовла-
дений, откачана вода из 2819 до-
мов. 

В результате стихии подто-
пленными оказались 7200 до-
мов, пострадало 34650 человек, 
среди них 172 погибших, в том 
числе пятеро – от поражения 
электротоком. В пострадавших 
от наводнения районах Крас-
нодарского края продолжаются 
поисково-спасательные и вос-
становительные мероприятия. 
«Обследованы 10 тыс. 232 дома, 
по предварительным результа-
там оценки, разрушено 643 дома, 
в т.ч. частично – 547, полностью 
96. Полностью утратили имуще-
ство 29 тыс. человек, частично 
– 5 тыс.500 человек», - сообщает 
Южный региональный центр МЧС 
РФ.

За медицинской помощью об-
ратились 1 тыс.137 человек, из 
них 496 детей. Госпитализировано 
194 человек, в том числе 26 детей, 
находятся на амбулаторном лече-
нии 943 человек, половина из ко-
торых дети.

Из детских лагерей отды-
ха эвакуированы почти 700 де-
тей. Как сообщила пресс-служба 
управления МЧС РФ по ХМАО, бо-
лее 240 детей Ханты-Мансийского 
автономного округа были эвакуи-
рованы из летних лагерей Гелен-
джика, Новороссийска и Крымска 
(Краснодарский край). «Послед-
ний борт с 83 детьми и пятью со-
провождающими прибыл накану-
не вечером в аэропорт Сургута. 
Там детей встречали представи-
тели управления МЧС и образо-
вания, психологи и медики. Дети 
находятся в хорошем состоянии, 
никто из них не пострадал. Из 
аэропорта пятью автобусами они 
были отправлены в Нягань, Ниж-
невартовск, Нефтеюганск, Лан-
гепас и Пыть-Ях», - уточнили в 
пресс-службе.

Для наиболее быстрой ликви-
дации последствий наводнения в 
Краснодарском крае 86 постра-
давших улиц Крымска разбиты на 
40 участков, каждый из которых 
закреплен за конкретным городом 
или районом Кубани. Согласно 

распоряжению губернатора Алек-
сандра Ткачева. Главы городов и 
районов должны оперативно изу-
чить ситуацию на вверенной тер-
ритории, определиться с объемом 
работ и привлечь необходимое 
количество волонтеров и техники, 
а также завезти стройматериалы, 
продовольствие, одежду, однора-
зовую посуду и прочие предметы 
первой необходимости, говорит-
ся в сообщении на сайте админи-
страции Краснодарского края.

Помощь 
пострадавшим
В Крымске приступили к вы-

платам единовременной матери-
альной помощи пострадавшим 
по 10 тыс. рублей на каждого по-
страдавшего человека. Работа в 
данном направлении будет осу-
ществляться созданными опера-
тивными штабами.

Кроме прочего, как сообщил 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев, для оказания помощи по-
страдавшим от наводнения из 
резервного фонда правительства 
администрации Краснодарскому 
краю будут выделены бюджет-
ные ассигнования в размере до 3 
млрд. 800 млн. руб. «В том чис-
ле это финансовая помощь за 
счет федерального бюджета на 
строительство и приобретение 
жилья вместо утраченного и для 
выплаты единовременного посо-
бия гражданам, которые получи-
ли вред здоровью в результате 
чрезвычайной ситуации», - сказал 
Медведев.

Он напомнил, что вред здо-
ровью будет компенсироваться 
из расчета 400 тыс. руб. лицам, 
получившим тяжкие повреждения 
и средней тяжести, а по 200 тыс. 
руб. – тем, кто получил повреж-
дения легкой степени. Кроме того, 
пострадавшим возместят потерю 
имущества – 100 тыс. рублей за 
полную утрату, и 50 тыс. рублей 
– за частичную. «Все средства 
должны быть доведены до полу-
чателей в максимально короткие 
сроки, я просил бы вице-премьера 
Ольгу Юрьевну Голодец взять 

этот вопрос на контроль, пото-
му что тема чувствительная, это 
касается утраты близких людей 
и утраты имущества», - отметил 
премьер. Семьям, потерявшим 
в результате трагедии близких, 
будет выплачена компенсация 
по одному миллиону рублей из 
федерального и регионального 
бюджетов.

Активно участвует в ликвида-
ции последствий разрушительно-
го наводнения в Краснодарском 
крае общественная организация 
«Российский Красный Крест» 
(РКК). «Международная Федера-
ция обществ Красного Креста и 
Красного Полумесяца выделила 
300 000 швейцарских франков 
(около 9,9 млн. руб.) для оказания 
целевой оперативной помощи 
1000 семей (2500 человек), по-
страдавших от наводнения», - со-
общили в пресс-службе организа-
ции. Там отметили, что МКК также 
подготовило к отправке на Кубань 
более 15 тыс. флаконов дезинфи-
цирующего геля. Кроме того, ор-
ганизация готовит для отправки 
со своего склада в Нальчике груз 
помощи для 500 пострадавших 
семей в виде непродовольствен-
ных товаров - кухонной посуды, 
дезинфицирующих средств и ги-
гиенических наборов на общую 
сумму 50 тыс. швейцарских фран-
ков (около 1,6 млн. руб.), отмети-
ли в пресс-службе.

Более 40 тонн гуманитарных 
грузов направлено пострадавшим 
от наводнения в Краснодарском 
крае из Москвы. «В 57-м пави-
льоне ВВЦ открыт логистический 
центр департамента семейной и 
молодежной политики города и 
московских волонтеров по сбору 
помощи пострадавшим на Куба-
ни. В Центр прибывают грузы из 
других точек, организованных 
департаментом», - сообщили в 
пресс-службе департамента се-
мейной политики Москвы. По сло-
вам собеседника агентства, на 
базе учреждений департамента 
работает 26 пунктов приема гу-
манитарной помощи, адреса ко-
торых размещены на сайте dsmp.
mos.ru. «Московский департамент 
находится на постоянной связи 

с департаментом молодежной 
политики Краснодарского края, 
благодаря чему идет оператив-
ная корректировка молодежной 
добровольческой работы в столи-
це», - добавили в пресс-службе. 
Гуманитарную помощь для по-
страдавших от наводнения также 
собирают и в остальных городах 
России. 

На высшем 
уровне
Премьер-министр Дмитрий 

Медведев проводит совещания, 
посвященные восстановлению 
жилья, утраченного жителями 
Кубани в результате стихийного 
бедствия.

Президент РФ Владимир Пу-
тин также провел совещание по 
ситуации на Кубани. Глава госу-
дарства поручил провести объ-
ективное расследование того, как 
было организовано оповещение 
о возможном бедствии и работу 
всех служб. «Необходимо самым 
тщательным образом выяснить, 
как работали все службы на ме-
стах, а не только оповещение, 
что сделано, что необходимо 
сделать, и определить, что нужно 
делать в случае, если появятся 
подобные ситуации в других ре-
гионах», - сказал Путин. Отвечая 
на высказывание зампредседа-
теля СКР Елены Леоненко о том, 
что «есть подозрения, что не все 
было на высшем уровне», пре-
зидент сказал: «Необходимо все 
это внимательно, досконально 
и абсолютно объективно прове-
рить. Надо понимать, что за этим 
стоят судьбы людей». Он также 
поручил министру регионального 
развития совместно с МВД, МЧС 
и другими службами определить 
количество разрушенных домов, 
«в короткие сроки проверить, 
сколько средств необходимо на 
новое строительство, и опреде-
лить площадки, на которых будет 
развиваться новое строитель-
ство». Путин отметил, что в кон-
це недели проведет подобное 
совещание, где должны будут 
доложить о результатах.

В зоне наводнения на 
юге Краснодарского края 
продолжаются восстано-
вительные работы. «Вос-
становлена подача газа на 
все социально значимые 
объекты г.Крымска, энер-
госнабжение в Геленджике 
и Новороссийске восста-
новлено полностью,» - со-
общил  Южный региональ-
ный центр МЧС.

В Геленджике, Новорос-
сийске и Крымске откачана 
вода из 2 тыс. 315 домов, 
что составляет 63% 
общего количества зато-
пленных домовладений.

Президенту Российской Федерации 
Владимиру Владимировичу Путину

Уважаемый 
Владимир Владимирович!

Позвольте выразить Вам глубочайшие соболезнова-
ния от турок-ахыска всего мира в связи с постигшей Ку-
бань трагедией, в результате которой пострадало множе-
ство людей. 

Эта трагедия отозвалась болью в наших сердцах. Се-
мьи погибших сейчас, как никогда, нуждаются в словах уте-
шения и нашем участии. Трудно подобрать слова, которые 
смогли бы уменьшить боль невосполнимой утраты. Мы 
разделяем со всеми россиянами вашу боль и глубоко скор-
бим вместе с вами в эти траурные дни. Это общая трагедия 
для всех нас. 

Пострадавшим желаем скорейшего выздоровления. И 
пусть Всевышний убережет их в дальнейшем от всяческих 
бед и невзгод, пусть никогда больше их не коснется такая 
страшная участь. Пусть в эти дни с семьями пострадавших 
пребудет терпение, мужество, внутренняя сила, удача и на-
дежда.

Зиятдин КАСАНОВ - 
заместитель Председателя Ассамблеи народа Ка-

захстана, председатель Всемирной ассоциации турок-
ахыска, президент правления Турецкого этнокультур-

ного центра «Ахыска» Республики Казахстан
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В одном из таких домов 
живет семья председате-
ля шуского Турецкого этно-
культурного центра Кошали 
Гусейнова. Двери его дома 
всегда открыты, в гости каж-
дый вечер приходят люди, у 
семьи много друзей, их от-
крытость и благожелатель-
ность чувствуется за версту. 
Потому люди и избрали Ко-
шали бея, доверились, ведь 
человек не на словах, а на 
деле показал себя и до сих 
пор продолжает оправдывать 
доверие. С самого начала 
своей деятельности Кошали 
Гусейнов проявлял свои не-
дюжинные организаторские 
способности, открыл офис 
ТЭКЦ и работа там закипела. 
Жители Шу очень ценят его 
и отмечают, что труд пред-
седателя заметен каждому. 
Главное, сейчас есть офис, 
его открытие -  большой шаг 
и заслуга Кошали Гусейнова, 
семимильными шагами стали 
развиваться культура, спорт, 
образование и другие направ-
ления, включая подписку на 
нашу газету. Число подписчи-
ков в Шуском районе увели-
чилось в 20 раз! Не успел от-
крыться центр, и жизнь в нем 
буквально забила ключом.

Еще в 2005 году тогда 
еще заместитель главного 
редактора газеты «Ахыска» 
Ровшан Мамедоглы посетил 
Шу с целью познакомиться с 
активистами местности. Тог-
да председателем ТЭКЦ в 
Шу был Муфти Сафаров. Он 
отвез гостя из Алматы в дом 
к Кошали Гусейнову, предва-
рительно заочно познакомив 
с этой семьей. Муфти Сафа-
ров рассказал, что все четыре 
брата Гусейновы живут и ра-
ботают во благо народа, ока-
зывают регулярную помощь 
малоимущим семьям, болеют 
душой за народ, а также они 
очень серьезно относятся к 
делам Турецкого этнокуль-
турного центра. Муфти Са-
фаров озвучил предложение, 
чтобы его на посту руководи-
теля филиала ТЭКЦ сменил 
именно Кошали Гусейнов. И 
вот, по прошествии семи лет, 
по рекомендации Муфти Са-
фарова, Кошали бей был из-
бран председателем ТЭКЦ 
Шуского района. Приступив к 
своим полномочиям, он пол-
ностью оправдал ожидания 
народа.

Проживающий в Шу акти-
вист ТЭКЦ, неравнодушный к 
жизни своего народа Бинали 

Тагиров поделился с нами 
оценкой работы филиала:

- Мы, шуцы, к нашему 
стыду, были далеки от обще-
ственной жизни в масштабе 
республики. С передачей 
власти в ТЭКЦ Шуского райо-
на новому руководству, т.е. 
Кошали Гусейнову, жизнь 
нашей диаспоры в Шуском 
районе забурлила. Спаси-
бо Муфти Сафарову, после 
себя он оставил очень до-
стойного человека, который 
продолжает дело с большой 
ответственностью. Чего гре-
ха таить, мы на местах дума-
ли, что никому не нужны. О 
нас никто не пишет, никто не 
знает, нашей жизнью никто 
не интересуется. Но на деле 
оказалось наоборот. Стоило 
только оживить работу на-
шей диаспоры в районе, как 
нас сразу заметили. О нас 
стали писать, нас стали ста-
вить в пример. Значит, для 
республиканского центра 
мы не безразличны. Стоило 
только обратиться к Зиятдин 
бею с вопросом об открытии 
филиала, он тут же решил эту 
проблему. Сразу же развеял 
миф о недоступности. Своей 
оперативностью Зиятдин бей 
подчеркнул заботу о своем 
народе. Нам, шуцам, ста-
ло ясно, что во главе нашей 
диаспоры находится именно 
такой человек, какой и дол-
жен возглавлять наш народ. 
Мы, турки-ахыска, гордимся 
таким национальным лиде-
ром как Зиятдин Исмихано-
вич Касанов. Так что Зиятдин 
бей, как руководитель ТЭКЦ 
республики, должен знать, 
что мы, шуцы, всегда окажем 
поддержку, если понадобит-
ся, на нас он всегда может 
надеяться и положиться. 
Мы со своей стороны будем 

поддерживать решения, при-
нимаемые Зиятдин беем на 
благо нашего народа, на бла-
го нашей страны. 

Наши встречи в Шу в этот 
раз начались с дома, где жи-
вет со своей дружной семьей 
председатель Шуского ТЭКЦ 
Кошали Гусейнов. Жена Ко-
шали бея – Насиба ханым 
так же, как и ее муж, привет-
лива, это  замечательная хо-
зяйка, заботливая мать. Она 
поведала о жизни села:

- С соседями мы очень 
дружны, привыкли друг к 
другу. У нас много соседей 
казахов, мы с ними хорошо 
общаемся, и дети наши тоже. 
Наш шуский народ очень 
приветливый, вне зависимо-
сти от национальности. Мы 
очень дружелюбные, госте-
приимные. У нас все свое, 
все выращиваем своими ру-
ками. А если у кого-то про-
исходит торжество, все село 
собирается. Меньше пятисот 

человек не бывает, а то и до 
тысячи доходит. Сейчас уже 
все хотят, чтобы все было по 
нашим обычаям. Наши моло-
дые в основном встречаются, 
невест не воруют. Да и роди-
тели желают, чтобы дочка из 
дома выходила замуж в на-
ряде невесты, как положено. 
Многие наши девушки полу-
чают образование, родители 
хотят, чтобы дочки выходили 
замуж, получив образование. 
Конечно, образование обяза-
тельно нужно, раньше мы не 
думали об этом, но сейчас 
считаем, что это необходи-
мо. Даже если девушка не 
будет по профессии рабо-
тать, она должна получить 
образование для себя, потом 
зато она сможет детей чему-
нибудь научить, нормально 
воспитать. Дети, семья – это 
первостепенное, у турок, как 
и у всех мусульман, хозяин в 
доме мужчина, а женщина – 
хозяйка. 

На момент разговора в 
доме присутствовали двое 
жителей этого села, которые 
являются друзьями семьи. 
Они с момента переселения 
живут в Казахстане и очень 
любят свою страну, о чем и 
поведали в своем кратком 
интервью. 

Сумани Мурсалиев – 
1935 года рождения:

- Я родился в Грузии, в 
Ахалцихском районе, в по-
селке Ап, на момент пере-
селения мне было 7 лет. Мы 
благодарны казахскому наро-

ду, они с нами хлеб делили, 
давали одежду, помогая от-
править в школу, говорили: 
«Пусть дети учатся, оттого, 
что они дома  будут сидеть, 
никакой пользы не будет». 
Пусть Аллах даст им долгих 
лет жизни и здоровья. У нас 
здесь, в селе имени Кунаева, 
много турок живет, раньше 
это было село им. Ленина, 
потом переименовали. Когда 
мы приехали, жили в ужасных 
условиях, спасибо нашим 
братьям за помощь, которую 
они нам оказали, только бла-
годаря ним у нас сейчас все 
хорошо. У меня шесть дево-
чек и два мальчика здесь ро-
дилось. Оба сына получили 
высшее образование. Все 
дочери вышли замуж, одна 
дочь в Турции живет. У каза-
хов есть пословица: на чьей 
земле ты питаешься, держи 
оборону этой страны. Мои 
дети все здесь родились, мы 
будем всегда за Казахстан, 
вместе с нашими братьями-
казахами.

Ариф Мирзаев – 1934 
года рождения:

- Я родился в селе Хач, по-
сле депортации я больше не 
бывал в Ахыске. Я работал 
трактористом один год, по-
том шофером, механиком на 
автобазе, 19 лет завскладом, 
9 лет был директором. Никто 
не жаловался, всегда чест-
но трудился. Создал семью, 

Шуский район отличается особой привле-
кательностью местности. Город небольшой, 
тихий, спокойный и притягательный, все здесь 
настраивает на душевное спокойствие и умиро-
творение. Воздух не тяжел от выхлопных газов, 
нет никакой суеты, лишь поют птицы, стре-
кочут сверчки под негромкий шепот листьев, 
колышимых нежным прохладным ветерком. В 
яркой синеве неба неспешно проплывают об-
лака, как бы напоминая о том, что все мирское 
лишь суета сует. Чистые и ухоженные улочки 
благоухают цветами, глаз радует разноцветье 
растущих вдоль растений. За заборами в бесед-
ках люди по принятому укладу пьют ароматный 
чай, о чем-то говорят, каждый живет своей 
жизнью и кажется, что каждый житель наполнен 
радостью души. Так искренни улыбки, так живы 
голоса и так блестят глаза каждого.
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Союз промышлен-
ников и произ-
водителей се-

мян Республики Турция 
(TSÜAB) был основан на 
основании Закона о се-
менах (2006 г.) и начал 
свою деятельность с 2008 
г. На основании Закона 
о семенах все турецкие 
компании, занимающие-
ся производством семян, 
обязаны являться члена-
ми TSÜAB. 

TSÜAB (Объединение 
промышленников и про-
изводителей семян Тур-
ции), основанное в 2008 
году, является одним из 
крупнейших профессио-
нальных объединений 
Турецкой Республики. 
Основные направления 
деятельности TSÜAB: се-
лекция, выведение и реги-
страция новых сортов се-
мян; упаковка, обработка 
и продвижение семенной 
продукции на внутренних 
и внешних рынках; экс-

порт и импорт семенной 
продукции. В настоящее 
время объединение на-
считывает 530 компаний, 
занимающихся как ком-
плексным производством, 
так и специализирую-
щихся на определенных 
этапах производства и 
продвижении  семенной 
продукции.

В рамках своих основ-
ных целей и обязанностей 
Союз промышленников 
и производителей семян 
Республики Турция TSÜAB 
организует ряд зарубеж-
ных программ под назва-
нием «Отраслевой торго-
вый визит по семенам» с 
целью углубления опыта 
его членов, а также по-
вышения эффективности 
производства и изучения 
возможностей рынков.

До настоящего времени 
данные программы были 
проведены в шести горо-
дах: Баку (Азербайджан), 
Киев (Украина), Москва 
(Россия), Сараево (Босния 
и Герцеговина), Бишкек 
(Кыргызстан) и Касаблан-
ка (Марокко). В период с 
17 по 22 июля 2012 года 
мероприятие пройдет и в 
Казахстане.

В ходе программы ожи-
дается проведение дву-
сторонних переговоров, 
а также визитов членов  
Союза промышленников 
и производителей семян 
Республики Турция TSÜAB 
и компаний принимающей 
страны. К тому же плани-
руется нанесение визитов 
представителями мини-
стерств и членами Союза 
промышленников и произ-
водителей семян TSÜAB в 
соответствующие учреж-
дения вашей страны.

В этой связи надеемся, 
что вышеназванное меро-
приятие поспособствует 
развитию отношений меж-
ду двумя странами в сфе-
ре торговли семенами.

Мы будем рады, если 
вы поделитесь с нами опы-
том и рекомендациями от-
носительно организации 
вышеназванного торгово-
го  визита, для того чтобы 
определить окончатель-
ную повестку дня. 

Мехмет Семерджи
Фото автора 

Настоящим хотели бы вкратце сооб-
щить вам о визите в Казахстан Отрас-
левой торговой делегации по семенам, 
который Союз промышленников и про-
изводителей семян Республики Турция 
(TSÜAB) планирует провести в период с 
17 по 22 июля 2012 года.

Тайфур               
Чаглайан – ге-
неральный ди-
ректор Союза 
промышленни-
ков и произво-
дителей семян 
Республики Тур-
ция (TSÜAB)

у меня родилось 9 детей. 
Всех вырастил, воспитал. 
Мне нравится, как работа-
ет наш Турецкий этнокуль-
турный центр, видно, что 
люди стараются, трудят-
ся, эти результаты мы ви-
дим и благодарны за них. 
У четверых моих сыновей 
машины имеются, все от 
человека зависит, хочешь 
жить нормально – рабо-
тай и зарабатывай. Любой 
человек должен стараться 
и трудиться. Что еще нуж-
но, условия для труда есть. 
В Грузию мы не хотели бы 
возвращаться, мы здесь 
живем среди мусульман, 
нам все нравится. Хочу 
умереть среди казахов, у 
нас одна вера, кровь. За 70 
лет никаких конфликтов, 
слава Аллаху, на нацио-
нальной почве не возни-
кало. Хотя безграмотные 
люди, разжигающие такие 
конфликты, есть везде. 

В селе есть и долго-
жители. Несмотря на пре-
клонный возраст, на их 
лицах, изреженных мор-
щинками, все же играют 
улыбки, словно время не 
в силах состарить душу. В 
окружении внуков, детей 
и невесток бабушки пове-
ствуют о своей жизни:

Фатима Назиловна 
Тайфукова – 92 

года:
- Я за все благодар-

на Аллаху. Внуки каждый 
вечер приходят, невест-
ки очень внимательные, 
спасибо им за все. Помню 
Грузию, мы жили в Ады-
генском районе, в селе 
Лемиван, мне было 25 лет, 
когда мы оттуда уехали. Я 
1920-го года рождения. На 
момент переселения была 
замужем, муж после войны 
нашел меня здесь. У меня 
родилось четверо детей. 
Дочка старшая покойная 
сейчас. В остальном все 
хорошо. Сыновья Яхья и 
Мехья – лучшие электри-
ки во всей округе. Подрас-
тают внуки, я рада.

Гульчин Гусейн 
кызы – 106 лет:

- Я родилась в Ахалцих-
ском районе, в селе Перса, 
что находится в Грузии. 
Была замужем на момент 
переселения. Когда муж 
ушел на фронт, у меня уже 
было пятеро детей. Нас 
отправили Узбекистан, в 
1957 году мы переехали 
в Казахстан. Здесь жизнь 
наша вошла в свою колею. 
Мы жили хорошо. У меня 
сейчас 30 внуков, невестки 
очень хорошо обо мне за-
ботятся. Я в их возрасте на 
земле много работала. В 
Узбекистане эти руки уха-
живали за девятью гекта-
рами земли. 

Руки долгожительни-
цы села красноречиво до-
казывают, что не было им 
покоя на протяжении всей 
жизни, эти сухие, морщи-
нистые, со вздувшимися 
венами руки немало сде-
лали добра, пропалывали 
землю, выращивали пше-
ницу, ухаживали за деть-
ми, обустраивали семей-
ный быт, поддерживали 
тепло домашнего очага. 
А сейчас обессиленные и 
уже немощные руки целу-
ют внуки, для этих матерей 
и бабушек в одном лице 
нет большей награды.

Алтынай
 НАРЕГЕЕВА

KATİAD HABER

KAZAKİSTAN YATIRIM CENNETİ OLARAK ADLANDIRILDI
Kazakistan yabancı yatırımcı-

lar için en iyi 20 en cazip ülkeleri 
arasında yer almaktadır.

“Kazakistan Cumhuriyeti” baş-
lıklı açıklamada, Dünya Bankası'na 
göre, Chevron, General Electric, 
British Gas, Samsung, CNPC ve di-

ğerleri gibi küresel şirketlerin bulunmasının açık bir kanıtı olduğunu 
belirten Kazakistan’ın 20 ülke arasında yabancı yatırım için en cazip 
ülke olduğu yazılıyor.

Yayın bilgilerine göre, geçtiğimiz beş yıl içinde, Kazakistan 137 mil-
yar dolardan fazla yatırım çekti ve esas olarak petrol gelirlerinden 38,5 
milyar rezerv şeklinde bulunuyor.

Ayrıca Filipinli gazeteciler, küresel ekonomik krizden uzak kalan 
Kazakistan Cumhuriyetini dünyadaki birkaç ülkeden biri olduğunu 
belirtti. Kaynakta, “Bağımsızlıktan bu yana bütün 20 yıl içerisinde, ül-
kenin ekonomik büyümesinin en yüksek oranlardan biri olduğunu gös-
teriyor” diye açıkladı.

tengrinews.kz

KATİAD İCRA KURULU ÜYELERİ SPK ALMATI'YI ZİYARET ETTİ
05.Temmuz.2012 günü KATİAD Başkan Yardımcısı ve İcra 

Kurulu Üyesi Sn. Fatih Uzunoğlu, Sn. Selçuk Yüce ve Ömer 
Yalçınkaya, Almatı Sosyal Girişimcilik Korporasyonu «SPK 
Almatı»`yı ziyaret ettiler.

SPK Almatı, Almatı Valiliği altında kurulmuş bir ulusal 
şirkettir. Almatı Organize Sanayi Bölgesi kuruluş çalışmalarını 
yürütmektedir. Görüşmeye SPK Almatı Yönetim Kurulu Başkan 
Yardımcısı Sn. Ermek Ömirbayulı Usenbaev ve Endüstriyel 
İnovasyon Bölüm Müdürü Sn. Ahmet Sıdıkov katıldılar.

Sn. Usenbaev, Taşkent yolu üzerinde 400 hektarlık bir alana 
sahip olduklarını belirtti. Almatı Organize Sanayi Bölgesi'nin 
altyapı çalışmalarının sürdüğünü, 2013 yılı sonunda fi rmalara 
vereceklerini ifade etti. Henüz yönetimin nasıl olacağı konusunun 
şekillenmediğini söyledi.

Kendilerine Türkiye'nin bu konudaki deneyimi anlatıldı. 
İhtiyaç duydukları her konuda KATİAD olarak ilgili kişilerle temas 
kurabileceğimiz ve kendilerine destek verebileceğimiz ifade edildi.

Sn. Fatih Uzunoğlu, sahip oldukları alanın 10 hektar kadar bir 
bölümünü yatırımcı getirmesi ve işletmesi için KATİAD'a vermeleri 
önerdi. Sn. Usenbaev Türkiye'nin bu konudaki tecrübesinden 
yararlanmak istediklerini, işbirliğine açık olduklarını bildirdi.

KATİAD Sekretaryası

ÖZBEKİSTAN'A GİRİŞİ 
YASAKLANDI

1.Ağustos.2012 tarihinden 
itibaren yabancı taşıyıcıların 
Özbekistan topraklarına 
izinsiz girişi yasaktır.

Özbekistan Cumhuriyeti Dışişleri Bakanlığı’nın Taşkent’teki 
diplomatik misyonlara Özbekistan'a uluslararası taşımacılık uygulaması 
hakkında açıklaması olan bir nota gönderdiğini bildirdi.

Açıklamaya göre, 1.Ağustos.2012 tarihinde yabancı plakalı 
taşıyıcı araçlarının Özbekistan’a girişi ve transit geçişi yürürlükte 
olan plan çerçevesinde, Özbekistan Cumhuriyeti topraklarına giriş 
için ücret alınarak gerçekleşecek ve 1 Ağustos tarihinden itibaren izin 
belgesi olmayan yabancı taşıyıcıların Özbekistan topraklarına girişi 
reddedilebilir.

1996 yılında Avrupa İçi Vergi Yönetimi Organizasyonu (IOTA) 
kurulmuştu. Örgüt üyeleri Kazakistan dahil olmak üzere 45 Avrupa 
ülkesinden oluşmaktadır.

Daha önce giriş izin belgesi, Özbekistan sınır kapısında veriliyordu. 
Şimdi ise Özbekistan Cumhuriyeti’nin ilgili devlet makamlarından 
önceden izin almak gerekiyor.

zakon.kz

KAZAKİSTAN HALKI, AVRUPA STANDARTLARINA 
GÖRE VERGİ ÖDEYECEK

Kazakistan Dışişleri 
Bakanlığı’nın basın servisi, 
bu yıl Norveç’in başkenti 
Oslo’da yapılan Avrupa İçi 
Vergi Yönetimi Organizasyonu 
(IOTA) Genel Kurul’un yıllık 
toplantısında Kazakistan, 
örgütün tam üyesi olarak 
seçildiğini bildirdi.

İOTA tarafından kabul 
edilen Asya ülkesinden biri 
olarak Kazakistan seçildi.

Kazakistan’ın üyeliği, 
gelişmiş Avrupa deneyimini alma fırsatını verir ve ileride reform için bilgi 
erişimin olması ve vergi idaresinin son gelişmelerini tanıtmak için Avrupa 
örgütünün faaliyetlerine aktif olarak katılmayı planlıyor.

total.kz
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03.07.2012 tarihinde 
Astana’da yapılan ulusal 
telekonferansta konuşan 
Kazakistan Cumhurbaşka-
nı Nursultan Nazarbayev, 
Kazakistan bakanlarına ve 
yürütme yetkililerine, yatı-
rımcılarla daha önce anlaştığı 
konuları sonuna kadar uygu-
laması için talimat verdi.

K.C. Devlet Başkanı Nursul-
tan Nazarbayev, “Resmi ziya-
retler sırasında, ben sürekli ül-
kelerin başkanları ile müzakere 
ediyorum. Yatırımlar ve işbirli-
ği ile ilgili belgeleri imzalıyoruz. 
Bakanlar ve ilgili bakanlıklar, 
departmanlar ve Valiliklerin, 
yabancı yatırımcıların peşine 
düşmesi gerekiyor, yani daha 
önce yatırımcılarla anlaştığımız 
konular sonuna kadar uygulan-
malı ve inşaatı başlamak gereki-
yor” diye vurguladı.

Nazarbayev, “Finansmanın 
ana kaynaklarından biri, devlet 
yatırımındadır. Önemli konu, 
özellikle kriz döneminde ima-
lat sektörüne yatırım çekmek-
tir” dedi.

K.C. Devlet Başkanı, «Biz 
elimizde olan sermayeyi arttır-
mayı öğrenmemiz gerekiyor” 
diye düşünüyor.

“Samruk Kazına Ulusal Re-
fah Fonu, böyle yatırımcıları 
bulmalıdır” diye kaydetti.

Nursultan Nazarbayev yap-
tığı açıklamada, “Kazakistan 
Kalkınma Bankası’nın (KKB) 
şimdi sorunu çözdüğünü ifa-
de etti. Banka sadece krediler 
vermemesi gerekiyor. KKB 
gerçekten işi desteklemelidir. 
Perspektif iş fikirlerini araştı-
rarak, onlara eşlik etmelidir” 
diye sözünü tamamladı.

newskaz.ru

KAZAKİSTAN CUMHURBAŞKANI NURSULTAN 
NAZARBAYEV: BAKANLARIN VE VALİLERİN, 

YABANCI YATIRIMCILARIN PEŞİNE 
DÜŞMESİ GEREKİYOR

KAZAKİSTAN DEVLET BAŞKA-
NI NURSULTAN NAZARBAYEV, 
ASTANA’DA HAZRET SULTAN 

CAMİSİNİN AÇILIŞINI YAPTI
Kazakistan Devlet Başkanı Nursul-

tan Nazarbayev’in “Hazreti Sultan” 
camisini açtığını bildirdi.

Orta Asya’nın en büyük camisinin 
açılış töreninde yaptığı konuşmada Nur-
sultan Nazarbayev, “Biz, çok uluslu bir 
ülkeyiz ve ülkemizde farklı ulus halkla-
rının Müslüman temsilcileri bulunmak-
tadır. Biz hoşgörülü insanlarız. Bütün 
dünya, Kazakistan’da her türlü dinin ya-
şadığını biliyor. Bu nedenle bizim ülke-
de Semavi ve Geleneksel Dinler Liderleri 
Kongresi’nin gerçekleştirildiğini, siz de 
iyi biliyorsunuz” diye kaydetti.

Cami, 5 bin namaz kılanlar için tasar-
lanmıştır ve Müslümanların bayram na-
mazı sırasında 10 bin kişilik kapasiteye 
sahiptir. Camii, dünya modern mimari-
sinin tüm taleplerine uygundur. Hazret 
Sultan Camisini inşa eden Sembol İnşaat 
Türk şirketidir.

bnews.kz

KAZAKİSTAN İŞADAMLARI, 
GÜMRÜK İŞLEMLERİNİ HIZLI BİR 
ŞEKİLDE GEÇEBİLİR

Kazakistan Cumhuriyeti Maliye Bakanlığı 
Gümrük Kontrol Komitesi, Almatı şehri Güm-
rük Kontrol Departmanı, Kazakistan işadam-
larının gümrük işlemlerini hızlı bir şekilde ge-
çebilmesi için yetkili ekonomik operatörlerinin 
siciline kayıt yaptırması gerektiğini bildirdi.

Almatı şehri Gümrük Kontrol Departmanı, 
“Yetkili ekonomik operatör statüsüne sahip olan 
dış ekonomik faaliyet katılımcıları, bazı güm-
rük işlemlerinde ve gümrük temizliğinde mal ve 
araçların bildiriminde önemli avantajlardan ya-
rarlanabilirler.

Böyle bir statü, yetkili ekonomik operatör-
lerinin sicil kaydına alındığına dair belge verme 
yoluyla K.C. Maliye Bakanlığı Gümrük Kontrol 
Komitesi, Almatı şehri Gümrük Kontrol Depart-
manı tarafından tüzel kişilere verilir.”

Kazakistan’da bugün böyle bir statüye inşa-
at malzemeleri, lastik, ilaç, gıda ürünleri, kağıt 
ürünleri, işletme ve telekomünikasyon bakımı 
için ekipman v.s. ithalatçı olan KOBİ’lerin için-
den KazakTelecom, EATL, Bereg, Lastik Plane-
tası Holdingi, Avrasya Foods Corporation, Ra-
hat fabrikası gibi diğer şirketlerden 18 tüzel şahıs 
sahiptir.

tengrinews.kz

KAZAKİSTAN’IN KÜÇÜK ÖLÇEKLİ İŞLETMELERİ,  MUHASEBEDEN MUAF OLACAK
Kazakistan’ın Ticaret Şirketleri Derneği’nin web sitesinde, K.C. 

Ekonomik Kalkınma ve Ticaret Bakanlığı’nın Çalışma Grubu’nun 
verginin iyileştirilmesi ile ilgili toplantılar çerçevesinde, Kazakistan’ın 
küçük ölçekli işletmelerinin (KOBİ) muhasebeden muaf etme kapsa-
mında Kazakistan’ın Vergi Kanununda değişikliklerin hazırlandığını 
bildirdi.

Kazakistan Cumhuriyeti’nin yürürlükteki mevzuatında Kazakistan’ın 
vergilendirme ile ilgili değişiklikler ve eklemeler hakkındaki karşılaştırmalı tablolarda, K.C. Vergi Kanunun-
da değişiklikler taslağında önerilen değişikliklerin bir versiyonunu görebilirsiniz.

bnews.kz

ALMATI EYALETİNDE ÜNİ-
VERSAL ŞİRKETİ, BİR AYDA 4 
MİLYON POLİPROPİLEN ÇUVAL

Kazakistan’ın Bölgesel Sa-
nayi ve İş İdaresi’ne göre, Al-
matı eyaletinde Hızlı Sanayi 
ve İnovasyon Gelişme Progra-
mıyla (HSİG) inşa edilen TOO 
Universal şirketi, bir ayda 4 
milyon çuval üretiyor.

Açıklamaya göre, 2012 yı-
lında HSİG devlet programı-
nın uygulaması kapsamında, 
bölgede açılan ilk torba tesisi-
dir. Tesis, yüksek kaliteli polip-
ropilenden polipropilen çuval 
üretiminde uzmanlaşmıştır.

Genç ve kendini kanıtlamış 
şirketin yüksek kaliteli ambalaj 
ürünleri, gerekli standartlara 
uygun ve büyük talepte kulla-
nılıyor. Tesis, 2 milyar tenge 
tutarında çuval üretiyor ve bir 
yılda üretim kapasitesi 48 mil-
yon adet çuvaldır.

Kurucular tarafından iki yıl 
inşaatı süren çuval tesisinin in-
şasına 304 milyon 100.000 ten-
ge harcandı.

bnews.kz

KAZAKİSTAN, SANAYİLEŞME GÜNÜ KAPSA-
MINDA 15 MİLYAR TENGE TUTARINDA

Sanayileşme Günü ve “Kazakistan’ın Muhtevası - 2012” 
fuarı kapsamında, Kazakistan’ın 15 milyar tenge tutarın-
da yaklaşık 43 anlaşma imzalayacağını bildirdi.

Bugün brifing sırasında, 15 milyar tenge tutarında yak-
laşık 43 anlaşma imzalandığını ifade eden Kazakistan Cum-
huriyeti Sanayi ve Yeni Teknolojiler Bakanı Yardımcısı Al-
bert Rau, fuarda modern sanayi ekipmanların numuneleri, 
yanı sıra mühendislik, enerji ve inşaat malzemelerinden 
petrol sektörüne kadar geniş ürün yelpazesinin sergilenece-
ğini bildirdi.

Albert Rau’a göre, bu malların üretimi Kazakistan’ın it-
halata bağımlılığını azaltacak ve aynı zamanda ihracat po-
tansiyelini güçlendirebilir.

Ayrıca, Sanayileşme Haritaları çerçevesinde, yerel mal 
üreticilerin getirdiği ürünlerin fuarı yapılacak. Fuarda yak-
laşık 300 firmanın katılacağı beklenilmektedir.

kazakhstan today.kz

2015 YILINDA KAZAKİSTAN, 
BİR YILDA 70 TON ALTIN ÜRETECEK

Kazakistan Sanayi ve Yeni Teknolojiler 
Bakanı Aset İsekeşev, Madencilik ve Metalürji 
Kompleksi Günleri sırasında yaptığı konuşma-
da, 2015 yılında Kazakistan’ın bir yılda 70 ton 
altın üreteceğini bildirdi.

Aset İsekeşev, “Kazakistan Cumhurbaşkanı’nın talimatıyla altın ma-
denciliği sektörünü iyileştirme çalışmaları devam ediyor. 2015 yılına 
doğru, bir yılda 70 ton altın üretim seviyesine ulaşmak istiyoruz. Bütün 
altınların Kazakistan’da işlenmesini istiyoruz. Ulusal Bankası, bu altını 
satın alacak.

KDV Vergisi Kanunu’na değişiklikler yaptık ve bu alanda çalışmala-
rımızı devam ediyoruz. 29 altın madencilik şirketinden 19’u fabrikamıza 
hammadde temin etme konusunda mutabakat anlaşmasını imzaladılar. 
10 mutabakat anlaşması da imzalama aşamasındadır.

Bu yıl, aldığımız bilgilerimize göre, Ulusal Bankası 26 ton altın satın 
alacak. K.C. Devlet Başkanı’nın bu konuda verdiği talimatı yerine geti-
receğimizi umuyoruz” diye kaydetti.

bnews.kz

HIZLI SANAYİ VE İNOVASYON GELİŞME PROGRAMI: 
KAZAKİSTAN’DA 2,5 YIL İÇİNDE 400’DEN FAZLA PROJE AÇILDI
Kazakistan Cumhuriyeti Başbakanlık Basın Servisi’nden yapılan ya-

zılı açıklamaya göre, 443 projenin içinden 300 proje devlet tarafından 
destek aldı. Olumlu eğilim bazı sektörlerinde belirtildi.

Makine yapımında üretim hacmi iki buçuk yıl içinde 300 milyar ten-
geden 500 milyar tengeye kadar arttı. Brüt katma değerleri % 169 olarak 
gerçekleşti. Bu gösterge inşaatta % 160’a eşittir ve ihracat ürünleri % 58 
oranında arttı.

İmalat sanayisinde işgücü verimliliği üçte bir oranında arttı.
“İş Yol Haritası” programına göre, Kazak işadamlarına 340 milyar 

tenge miktarından fazla destek yapıldı. 100 binden fazla kişi yeni işlet-
melerde istihdam edilmiştir. Adı geçen tüm bu göstergeler, Hızlı Sanayi 
ve İnovasyon Gelişme Programı’nın uygulanması esnasında elde edil-
miştir.

Kazakistan’da 2.5 yıl içinde birkaç altyapı projeleri çalışmaya başladı. 
Bunların arasında “Uzen - Türkmenistan ile devlet sınırı” ve “Jetigen-
Horgos” demiryolları ve Çin sınırında “Horgos” ticaret ve lojistik mer-
kezi yer almaktadır. Bunun hepsi, ülkede transit potansiyelini önemli 
ölçüde genişletti.

total.kz
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Н
а стендах висят 
многочисленные 
фотографии луч-
ших работников 

фирмы, фотографии с высоко-
поставленными гостями пред-
приятия. Это говорит о том, 
что продукция этой фирмы 
коренным образом отличается 
от других, они выпускают вы-
сококачественные консерви-
рованные овощи и пластико-
вые строительные материалы. 
Фирма «Шымпласт» широко 
известна не только в Южно-
Казахстанской области, но и 
за ее пределами. И мне будет 
приятно рассказать о ней в на-
шей газете. 

Бывают люди, как искры, 
которые загораются ярко, 
но быстро угасают, а быва-
ют - словно пламя большого 
костра, которое со временем 
лишь разгорается и становится 
сильнее, именно таким явля-
ется Сафаров Сарманбай Ко-
чалиевич. Жизнь и социально-
экономическая модернизация 
казахстанского общества, 
повышение благосостояния 
народа для Сарманбая Коча-
лиевича практически нераз-
делимые понятия. Все, чего 
он достиг на канун своего 60-

летия, случайностью назвать 
невозможно, это закономер-
ность, к которой он пришел в 
результате своего кропотли-
вого ежедневного труда.

Мой собеседник – пре-
зидент ТОО «Шымпласт», 
депутат районного маслиха-
та Сайрамского района, по-
четный гражданин с.Сайрам 
и Сайрамского района, член 
правления ТЭКЦ ЮКО Са-
фаров Сарманбай Кочалие-
вич. Его работа заслуживает 
особой хвалы, потому что он 
трудится во благо страны, в 
целях развития социально-
экономического положения 
нашего общества, повышения 
благосостояния народа на-
шей страны. Он делает все 
по своему темпераменту и по 
тому, что говорит его сердце, 
именно так, как это должен 
делать на современном этапе 
настоящий руководитель. Он 
очень скромный, чуткий руко-
водитель, и эти качества дей-
ствительно украшают его.

- Сарманбай Кочалиевич, 
расскажите коротко о себе.

- Я родился 3 октября 1952 
года в Сайрамском районе 
Южно-Казахстанской обла-
сти. После окончания средней 

школы в с.Сайрам проходил 
службу в рядах Вооруженных 
Сил СССР. В 1977 году по-
ступил в Чимкентский коопе-
ративный техникум на товаро-
ведческий факультет, который 
успешно окончил в 1980 году. 
Затем была учеба в Карага-
гандинском кооперативном 
институте, где я получил спе-
циальность экономиста. После 
окончания института с 1988 по 
1990 гг. работал директором 
райзаготконторы Ленинского 
райпотребсоюза Чимкентской 
области. С 1990 по 1994 гг. ра-
ботал председателем Ленин-
ского райпотребсоюза Чим-
кентской области.

- Когда Вы обнаружили в 
себе любовь к предприни-
мательству?

- Честно говоря, любовь 

к предпринимательству воз-
никла сама по себе с раннего 
возраста, наверное, была за-
ложена генетически. Я люблю 
не только работать, но и помо-
гать людям. Меня так воспита-
ли родители, они всегда ста-
рались делать добро людям.

- Как дальше складывал-
ся Ваш жизненный путь?

- С 1994 года начал зани-
маться частной предпринима-
тельской деятельностью, то 
есть торгово-закупочной дея-
тельностью. А в 2000 году ор-
ганизовали ТОО «Шымпласт». 
С 2000 года по настоящее 
время являюсь президентом 
ТОО «Шымпласт». За время 
работы ТОО «Шымпласт» мы 
добились поистине самых вы-
соких производственных ре-
зультатов, благодаря нашему 
сплоченному коллективу на-
лажена внешнеэкономическая 
деятельность, восстановлен и 
поддерживается в высоком ра-
бочем состоянии консервный 
завод, из года в год увеличива-
ется выпуск качественной про-
дукции. Мы предлагаем нашим 
покупателям огурцы консерви-
рованные, ассорти, компоты, 
варенья, соки в ассортимен-
те и другую различную про-
дукцию, всего более 35 наи-
менований. Нашим дружным, 
интернациональным, спло-
ченным коллективом освоено 
и налажено производство ка-
чественных, крайне необходи-
мых для народного хозяйства 
строительных материалов из 
пластика (мощность нашего 

Недавно я побывал с друже-
ским визитом в ТОО «Шым-
пласт» и ознакомился с его про-
изводственными объектами. 
ТОО «Шымпласт» представляет 
собой дружный многонациональ-
ный коллектив, президентом 
которого является опытный, 
чуткий руководитель – Сафа-
ров Сарманбай Кочалиевич.

пластикового завода 1125 кг/
час), применяется передо-
вая австрийская технология, 
а оборудование используется 
фирмы «Микросан» (Турция), 
используемое сырье от миро-
вых производителей из Юж-
ной Кореи, Турции и других 
мировых известных произво-
дителей.

- Расскажите, пожалуй-
ста, коротко об ассорти-
менте выпускаемых вашим 
заводом строительных ма-
териалов.

- Нашим заводом выпу-
скается множество разно-
образных высококачественных 
строительных материалов, на 
которых огромный спрос как в 
нашей республике, так и за ру-
бежом. Это канализационные 
трубы из поливинилхлорида 
(ПВХ) диаметром от 50 до 200 
мм, водопроводные трубы из 
полиэтилена диаметром от 
20 до 450 мм, отопительные и 
водопроводные трубы из по-
липропилена диаметром от 
15 до 63 мм, обсадные тру-
бы и ПВХ, фасонные части и 
фитинги для канализации из 
ПВХ, оконный и дверной про-
филь ПВХ в ассортименте и 
аксессуары. Вся продукция 
нашей компании подтверж-
дена сертификатами соответ-
ствия, сертификатами СТ-КЗ, 
сертификатами качества. В 
2011 году в компании разра-
ботана и внедрена система 
менеджмента качества серии 
ИСО 9001.

- Расскажите немно-
го о своей семье.

- Я женат, у меня пяте-
ро детей: четыре сына и одна 
дочь. Надеюсь, когда они вы-
растут, обязательно продол-
жат нашу семейную тради-
цию.

- Что бы Вы хотели 
пожелать народу Казах-
стана и нашему Турецко-
му этнокультурному цен-
тру?

- Я думаю, наш успех до-
стигнут благодаря единству, 
сплоченности, трудолюбию. 
Что касается работы Турец-
кого этнокультурного центра 
ЮКО, членом правления ко-
торого являюсь и я, то этот 
коллектив под руководством 
опытного руководителя 
Л.К.Асанова добился больших 
успехов, и мы этим гордимся.

Сарманбай Кочалиевич 
возглавляет многонациональ-
ный коллектив, со всеми на-
ходит общий язык, с большой 
любовью относится к своим 
специалистам, которые тоже 
очень благодарны ему за 
то, что он сумел создать та-
кую компанию, где трудятся 
более 250 человек. В 2005 
году компания была награж-
дена дипломом 3-й степени 
РК. В 2009 году получила 
«Алгыс хат» от министра 
Г.Абдыкалыковой. В 2012 
году получила «Алгыс хат» от 
партии «Нур отан». Сарман-
бай Кочалиевич удостоился 
медали «20 лет Независимо-
сти Республики Казахстан». 
За свою трудовую деятель-
ность неоднократно награж-
дался и поощрялся акимом 
области, областным и район-
ным маслихатом.

- Сарманбай Кочалие-
вич, какие у Вас планы на 
будущее? 

- Цель у нас одна: расши-
рение своего производства. 
Тем самым мы хотим создать 
еще больше рабочих мест.

- Сарманбай Кочалие-
вич, спасибо Вам за такую 
содержательную беседу. 
Желаю Вам дальнейших 
успехов в Вашей благород-
ной работе. Мы гордимся 
такими сынами нашего на-
рода, как Вы! 

Садир Хасанов, регио-
нальный корреспондент
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Мевлюд Чавушоглу – 
председатель Парламентской 
ассамблеи Совета Европы и 
Жансеит Кансеитович Туйме-
баев – посол Казахстана в 
Турции по причине того, что 
не смогли принять участие в 
форуме, позже прислали офи-
циальные письма, в которых 

поздравили председателя 
Всемирной ассоциации турок-
ахыска – Зиятдина Исмихано-
вича Касанова с масштабным 
и значимым событием и поже-
лали дальнейших успехов.

Рассматривая и обсуждая 
самые перспективные направ-
ления сотрудничества дело-
вых отношений и выступая 
на форуме, предприниматели 
рассказывали о проделанной 
ими работе и вносили свои 
предложения, которые мы в 
подробностях представляем 
читателям нашей газеты. 

Эмрах Донмез – ди-
ректор компании 
«Evreka» рассказал о 

возможности работать в Бур-
се, выгодных капиталовложе-
ниях в сектор строительства 
в этом городе, а также о про-
ектах строительной фирмы 
«Mursat inşaat»:

- Я представляю две фир-
мы «Mursat inşaat», директором 
которых является Муртаза Ша-

хин, он тоже турок-ахыска из 
Алматы. Сам он не смог при-
сутствовать на собрании, но 
он передавал всем большой 
привет и наилучшие пожела-
ния. С турками-ахыска мы по-
стоянно сотрудничаем. В Бур-
се мы строим разные здания: 
квартиры, торговые центры, 
социальные площадки и дру-
гие. В последнее время Бурса 
является одним из быстро раз-
вивающихся городов Турции в 
промышленной сфере. Сейчас 
население Бурсы составляет 
3 миллиона, но по статисти-
ческим данным стало извест-

но, что в 2015 году население 
Бурсы будет составлять 5 
миллионов. Бурса показывает 
серьезный потенциал для раз-
вития торговли. Конечно, для 
того  чтобы убедиться в этом, 
вам нужно выделить время, 
приехать в Бурсу, увидеть го-
род своими глазами, можно 
встретиться с представителя-
ми центра, или, если есть зна-
комые, то обговорить с ними 
интересующие темы бизнеса 
и оценить то, чем вы можете 
здесь заняться. Но в особен-
ности для тех, кто работает в 
сфере строительства – Бур-
са на самом деле подходит 
для этого, предоставляет для 
этого хорошие возможности. 
Для людей  очень важно най-
ти надежную фирму и ‘Mursat 
inşaat’ является одной из таких 

фирм. Если у вас будет воз-
можность, приезжайте в Бурсу 
со своей стороны мы будем 
рады встретить вас. Спасибо 
за внимание. 

Раимберген Курман-
галиевич Токсеитов 
– исполнительный 

директор компании «Сейхун 
Инвест Менеджмент», попри-
ветствовав всех участников 
форума,  поблагодарил ор-
ганизаторов за проведение 
данного мероприятия, пред-
ставил казахстанские компа-
нии, к каждой из которых он 
имеет прямое отношение и 
как соучредитель и как руково-
дитель компании. Он привел 
перечень разноплановых ви-
дов деятельности на террито-
рии Республики Казахстан, на 
которых имеется возможность 
через менеджеров компании 

участвовать в инвестирова-
нии, войти в состав соучреди-
телей:

- Работаю я в основном 
в Нефтегазовом секторе, а 
именно в компании, где идет 
ежесуточная добыча 3,7 тысяч 
кубических метров нефти, и 
есть газовые месторождения 
с запасами 150 миллиардов 
кубических метров газа. Есть 
одно месторождение в Се-
верном Казахстане, и у нас 

есть задумки по созданию там 
высокотехнологического про-
изводства. Это производство 
будет организовано на базе 
свободного экономического 
сектора «Алатау», которое 
расположено в Алматы. 

Старинная турецкая посло-
вица гласит, что когда турку 
предложили купить пчелиный 
улей, турок ответил: «зачем 
мне жужжание над моими 
ушами за мои же деньги». Воз-
можно, кому-то то, что я сей-
час оглашу, покажется тем же 
пчелиным улеем, а возможно, 
кого-то заинтересует. В сель-
скохозяйственном секторе 
предлагаю вашему вниманию 
инновационный проект по про-
изводству различных видов 
кисломолочных продукций 
из верблюжьего молока. Его 
можно организовать на тер-
ритории двух южных областей 
страны. Я должен сказать, что 
на все виды продукции име-
ются патенты. Это патент на 
изготовление лактоферена  - 
одного из основных компонен-
тов для производства лекар-

ства против онкологических 
заболеваний. Фармацевтиче-
ские предприятия испытывают 
в ней большую потребность. 
Также шубат содержит  полез-
ные компоненты для больных 
сахарным диабетом. Можно 

изготавливать шубат в виде 
таблеток и в виде порошка. 
По качеству все основные 
и вкусовые компоненты со-
храняются на 90%. И, как вы 
знаете, в Казахстане разводят 
верблюдов. На сегодняшний 
день верблюд вместе с вер-
блюжонком стоит примерно 
3000 долларов. Кроме того, 
необходимы деньги на покупку 
оборудования, чтобы начать 
производство. Все основные 
документы на разрешение 
данного продукта уже имеют-
ся. Как бывший заместитель 
министра здравоохранения, я 
предложил все усилия и окажу 
всяческое  содействие, чтобы 
этот проект был организован 
на территории Республики Ка-
захстан.

Второй проект - по пере-
работке бахчевых культур 
для производства фруктовых 
соков, соковых концентратов 
из местных культур: дынь, 
арбузов, которые в большом 
количестве выращиваются 
в Кызылординской и Южно-
Казахстанкой областях. Еще 
один проект - по организации 
промышленного садовод-
ства и переработке на мини-
комплексах фруктов путем 
создания садов и виноград-
ников на десятки гектаров в 
Алматинской области, земли 
все выкуплены. И, как вы знае-
те, алматинский сорт апорта, 
который выращивается в наи-
более благоприятных усло-
виях именно в Алматинской 

Продолжение. 
Начало в №21

Бизнес-форум Всемирной ассоциации турок-ахыска (DATÜB) «Ahiska 
Invest 2012», который в мае этого года впервые объединил предприни-
мателей турок-ахыска, проживающих в девяти странах мира, очень ва-
жен для народа. Объединив экономический потенциал предпринимателей 
турок-ахыска, вместе решая проблемы, народ станет намного сильнее.
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области. Также предлагается 
проект по строительству со-
временного тепличного ком-
плекса под городом Алматы 
на земельных участках, рас-
положенных с выгодными 
условиями, земли так же вы-
куплены. Предлагается про-
ект по выращиванию и пере-
работке мяса птиц, в том 
числе страусов, под Алматы, 
рядом с тепличным комплек-
сом, практически безотходное 
производство с высоким вы-
ходом продукции. Вес страуса 
150 кг, а выход мяса – 70-80 
кг на голову. 

В потребительском секто-
ре экономики. На базе суще-
ствующих заводов предлага-
ется проект по производству 
бутилированной минераль-
ной воды на уникальных сква-
жинах в селе Капланбек Са-
рыагашского района  ЮКО. 
Также предлагается произ-
водство бутилированной род-
никовой воды Машат, в ме-
стечке  Машат в ЮКО и там 
же - организация лечебно-
оздоровительного комплекса. 
Кстати, там очень хорошие 
условия, рядом находится за-
поведник «Жабарлы». 

Также предлагается про-
ект по добыче и реализации 
пищевой соли всех сортов, 
экстра класса, технической 
соли в месторождении Бога-
жайлы, которое так же при-
надлежит нашей компании и 
находится в ЮКО. 

Также предлагается проект 
по инфраструктурному секто-
ру, по строительству дорог, 
международного комплекса с 
рестораном, мини-маркетом, 
гостиницей, станции техоб-
служивания. 

По горнорудной промыш-
ленности: имеется поддержка 
правительства и фонда на-
ционального благосостояния 
«Самрук Казына» на разра-
ботке месторождения мо-
либдена и вольфрама. До-
статочно отметить, что на 
месторождении Верхние Кай-
ракты находится 20% всего 
мирового запаса молибдена. 

Мы возродили ювелирное 
производство в Казахстане, 
на базе бывшего предприятия 
создана компания  «Самоцве-
ты», кстати, я являюсь одним 
из соучредителей компании. 
Сейчас мы имеем 5 место-
рождений. 

По социальному сектору: 
на базе частного колледжа 
технологии и экономики биз-
неса в городе Каратау Жам-
былской области предлагаем 
организовать обучение мест-
ной молодежи различным 

специальностям, создать ма-
териальный базовый спортив-
ный комплекс. В том регионе 
имеется ряд депрессивных 
городов, поэтому создание 
здесь данного комплекса жиз-
ненно важно для населения 
и может рассматриваться как 
благотворительная акция. 
В свое время, будучи вице-
министром образования и 
науки, я способствовал раз-
витию казахско-турецких ли-
цеев, где ежегодно обучаются 
более 5000 детей, граждан 
Республики Казахстан. И это 
является бесценным вкла-
дом Турции в будущее нашей 
страны. Еще раз приглашаю к 
совместному взаимовыгодно-
му сотрудничеству для реа-
лизации озвученных выше и 

других проектов. Спасибо за 
внимание.

Хабибулла Мурсали 
– директор частной 
компании из Бурсы 

так же поприветствовал всех 
участников: 

- Сам я из Узбекистана, в 
1994 году я приехал в Турцию 
и 18 лет живу здесь, работаю 
в частной компании директо-
ром. Теперь я живу и работаю 
в Бурсе. Подобные собрания 
очень важны для народа и на-
деюсь, что деловые люди из 
числа турок-ахыска в первую 
очередь будут поддерживать 
молодежь, вносить вклад в 
воспитание достойной моло-
дежи. Я предлагаю следую-
щий форум провести в городе 
Бурса и мы, в свою очередь, 
окажем прием и сделаем все 
для проведения там форума. 
Спасибо за внимание. 

Намик Мурадов – 
предприниматель из 
Азербайджана, рас-

сказал о своем бизнесе и о за-
планированных двух проектах 
и призвал бизнесменов, пред-
ставителей строительных 
компаний, к сотрудничеству. 

Рустам Алиоглу  по-
приветствовал всех 
от имени студентов 

турок-ахыска и напомнил о 
нововведениях в программе 
«Стипендии Турции»:

- Как вы знаете, турки-
ахыска с 1992 года начали по-
лучать высшее образование 
в Турции. В течение этих 20-
ти лет много студентов обу-
чилось в вузах Турции, став 
квалифицированными ка-
драми. Начиная с 2003 года, 
наша организация студентов 
турок-ахыска ведет свою дея-
тельность, проводит разные 
встречи и т.д. Я благодарен за 
приглашение на этот форум и 

хочу сказать, что бизнесмены 
могли бы принимать на рабо-
ту наших студентов, которые 
знают несколько языков: ту-
рецкий, русский, английский. 
Они учились в Турции на про-
тяжении 5 -6 лет, и будут по-
лезными в странах, из кото-
рых они приехали. 

Рустам Давришев – 
бизнесмен из города 
Тараз, поприветство-

вав всех участников форума, 
внес свое предложение:

- Я пять лет работал в 
Турции, знаю, как здесь ве-
дут дела, также знаю, как 
это делается в Казахстане. Я 
благодарен Зиятдину Касано-
ву за то, что он организовал 
первый форум бизнесменов 
на таком масштабном уровне, 
это большое достижение. И в 
то же время я ожидал, что се-
годня мы, бизнесмены, внеся 
свой вклад, уже заложим на-
чало совместного проекта. Я 
предлагаю создать комиссию 
из 3-5 человек при Ассоциа-
ции делового сотрудничества 
«Умит» для того, чтобы на-

чать строительство большой 
фабрики или фирмы в Турции, 
чтобы народ имел силу. 

Джавид Алиев – 
председатель об-
щества «Ватан» в 

России предоставил инфор-
мацию о представителях 
турок-ахыска, проживающих в 
России, провел анализ эконо-
мики страны и участия в ней 
турок-ахыска:

- С 80-х годов прошло-
го столетия в России дина-
мично начала развиваться 
рыночная экономика. Турки-
ахыска проживают в Росто-
ве и Ставрополе. Недавно 
Джалил Латчинов подписал 
договор с заводом по про-
изводству сыра «Багдад». 
Поставки сыра из Турции в 
Россию запрещены. Поэтому 
два месяца назад цены на ки-
лограмм сыра поднялись до 
400 рублей. Россия развива-
ет отечественное производ-
ство, старается не завозить 
из-за рубежа. То же касает-
ся и других производств, не 
только продуктов. Например, 
приблизительно 10 – 15 лет 
назад запчасти привозили из 
Турции, сейчас производят 
сами. Что касается производ-
ства автомобилей, в России 
сегодня производят машины, 
начиная от марок «Toyota», 
заканчивая «Ford». Сейчас у 
них рассматривается закон о 
запрете ввоза иностранных 
марок машин в РФ. 

Ибра г им 
М а м е -
дов – 

председатель об-
щества «Ватан» 
в Азербайджане 
поздравил всех 
участников с про-
ведением первого 
форума бизнес-
менов:

- Я призываю 
всех бизнесме-
нов Ассоциации 
делового сотруд-
ничества «Умит» 
- представите-
лей турок-ахыска 
к тому, чтобы вы помогали 
Всемирной ассоциации турок-
ахыска. В Азербайджане 
собралось свыше 13000 за-
явлений о возвращении на 
родину в Ахыску. Из них 5428 
заявлений переведены на 
английский язык и поданы в 
правительство Республики 
Грузия. Обидно за тех многих 
наших соотечественников из 
Азербайджана, которые по-
теряли свои документы, под-
тверждающие их националь-
ную принадлежность. Очень 
прошу бизнесменов обратить 
внимание на такие вопросы и 
оказать возможную помощь. 
Граждане всех постсоветских 
республик свободно могут за-
езжать в Азербайджан. Я при-
глашаю вас всех в Азербайд-
жан, а также в Грузию. 

Раис Караибрагимов 
– управляющий Об-
щественным фондом 

микрокредитной организации 
«Фонд содействия ферме-
рам и предпринимателям» из 
Южно-Казахстанской области 

так же рассказал о своей ра-
боте и предоставил инфор-
мацию о проекте «Выращива-
ние лесозащитных полос для 
борьбы с суховеями, снегоза-
держания и влагоудержания 
– как эффективный метод 
снижения климатических ри-
сков»:

- Общество извлечет поль-
зу от внедрения более устой-
чивых сельскохозяйственных 
практик и снижения уязви-
мости от изменения клима-
та, особенно от роста эрозии 
почв. Кроме того, более устой-
чивые сельскохозяйственные 
практики помогут сохранить 
микроклимат для выращива-
ния овощей, пшеницы, кор-
мовых культур между рядами 
лесополос. Будут выявлены 
лучшие практики для репли-
кации их в окрестных общи-
нах, в масштабах района и 
области.

Инновация проекта заклю-
чается в том, что помимо того, 
что данный проект помогает 
снизить зависимость местно-
го населения от климатиче-
ских рисков, будет внедрена 
новая практика создания ле-
сополос с помощью культур-
ных плодовых растений вме-
сто посадки неплодоносящих 
кустарников. Тем самым это 
принесет помимо адаптацион-
ных и экологических выгод так 
же и экономические блага для 
местного населения. 

Также Раис Караибрагимов 
предоставил информацию о 
проекте «Установка солнеч-
ных мини-электростанций для 
производства электроэнергии 
пяти фермерским хозяйствам 
ЮКО», целью которого явля-
ется демонстрация возможно-
стей использования солнечной 
энергии для энергоснабжения 
пяти фермерских хозяйств из 
Сайрамского, Толебийского, 
Казыгуртского, Туркестанско-
го, Тюлькубасского районов 
Южно-Казахстанской области.

Саид Борекчи – пред-
приниматель: 

- Уважаемые 
дамы и господа, приветствую 
всех на территории  Антальи. 
Мы с Зиятдином Касановым 
знакомы более семи лет, я 
свидетель его большой ра-
боты, проделанной на благо 
турок-ахыска, и благодарен 
ему, это все заслуживает глу-
бокой благодарности. Желаю 
ему здоровья. Спасибо вам, 
уважаемые, что выбрали тако-
го замечательного управленца 
во главу нашего народа. 

Сам я уже восемь лет живу 
в Анталье и занимаюсь строи-
тельным бизнесом. Компания, 
управляемая мною, вошла в 
список 400 самых успешных 
компаний Турции. Также я яв-
ляюсь председателем совета 
директоров рынка капиталов. 
Так как я родом из Чорума,  
отмечу следующее: мой отец 
в Чоруме открыл четыре фа-
брики, но позже он оставил 
это дело, это были фабрики из 
20 разных секторов. В каждой 
компании было около десяти 
компаньонов. Я, видя все это, 
могу с уверенностью сказать, 
что работать необходимо со-
обща. Я считаю себя обязан-
ным посвятить вас в местный 
рынок как для улучшения эко-
номики нашей страны, так и 
для повышения вашего зара-
ботка. Я рад вас всех видеть 
на данном мероприятии. Я 
готов сделать все зависящее 
от меня, ответить на все ваши 
вопросы.   

Перевод Шахиды 
Ташбаевой
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Зијарәтчиләр бир 
мәгсәдлә јола 
һазырланды.

Биринҹи мәгсәд кеч-
миш ата-бабаларымызын 
тәрифләдији шифалы булаг 

“Чәрмүк” санаторијасында 
истраһат етмәк вә Ахыскајы 
о баш бу баш зијарәт етмәк.

Јол үстү бизләри уғурлајан 
ашыг Халит сазы синәсинә 
басып белә деди: 

Уҹа дағлар аша-аша
Мән сизи гөрмәјә гәлдим
Сирр сөзүмү   

  әсиргәмәдим
Бир салам вермәјә   

  гәлдим.

Фәләк мәни һам ејләди
Сәф гајачар ел ејләди
Зүлүфләри тел ејләди
Мән сизи гөрмәјә гәлдим
Бир салам вермәјә   

  гәлдим.

Тутуфду башым ағрысы
Јурушор сона јаврусу
Әмраһам сөзүн доғрусу
Мән сизи гөрмәји гәлдим
Уғурлу јола салмаға  

  гәлдим.

Биргә олду вахтын неҹә 
кечдијини билмәдик. О 
гечә һамы бир јердә учаг 
мејданына гәлдик. 

Ҹәми 12 нәфәр олуб 3 ијул 
гүнү Алматыдан Тифлисә 
гәлдик. Орадан бир баша 
Аспиндзаја гәлдик вә Чәрмук 
санаторијасына јерләшдик. 

12 нәфәримиз Камал Би-
зиновун гөстәриши илә 4 ијул 
гүнү Еркода, орадан Зијарата, 
Узунчајыр, Чүренин булағы, 
Гылышды даш, Дашдығышла, 

Гојундәреји зијарәт етдик. 
Дәјиширилифди о көјләр. 
Һәлә өз көјүмүзүн јерини дә 
тапа билмәдим. 3-4 аилә 
јајлаја чыхыбды. Јазда гәлир, 
гышда гедирләримиш. Бура-
да бәрк јағыш јағды. Нәһәјат 
Арзыман кишини таныјан 
Дамала көјүнүн сакини бизи 
чадыра дәвәт етти, чај-чөрәк 
једик. Бураја илк дәфә Арзу-
ман киши гәлибмиш Ермәни 
гадыны Арзуман кишији 
таныјан Дамала көјүнүн са-
кини Керапијан Рубен Анна 
Түрк дилиндә чох јахшы бир 
нечә шаркы сөјләди. Јағыш 
гуртараннан сонра Чермука 
гајыттыг.  

5 ијул гүнү Аспиндзадан, 
Үскүрә, Хыртыз, Варзија, 
Агара, Нијала, Гавет, Пана-
кет көјләриндә гуран охудуг. 
Анҹах Карзаметли Колајев 
Мавлүтүн көјүнә әскәрләр 
бизи бурахмады. Левис, 
Нијала, Гавет, Панакет, Ага-
ра көјләри борамбошдур. 
Һәр көјдә 3-4 ев вар. Онлар-
да јајла кими даға чыхыблар. 
Нијалада ҹами сахланыбды. 

6 ијул гүнү сәфәримиз 
Толош-Аланза, Зимфонун 
булағы, Шолашет, Мојдоғлу, 
Уван, Бәзирхана, Бузмарет, 

Тәзәкөј, Гојундәрә көјләрини 
гөрдүк вә мәзәрликләрдә 
гуран охунду. Увандакы 
мәктәб исә  бозулмајыбдыр. 
Мојдоғлунда сүфрәјә бал 
гојдулар. Тәзәкөјүн јерини 
зорунан таптыг. Гојундәреји 
дә һеч танымазсан. Булаг 
гөзүнү от басыбды. 

7-8 ијул гүнләри исә Ахы-
ска, Һогам, Карсеф, Азма-
на, Еринҹә, Давнә, Хавет, 
Бағдановка, Сагамо, Ота, 
Ошора, Гарта, Сарбасту-
баны долаштыг вә кечмиш 
ата-бабаларымызын руһуна 
гуран охудух. Гурбаннар 
кәсилди: гурбан кәсәнләр: 
Казым Алијев, Јајла Аске-
ров, Дурсун Алијев, Әскәр 
Пиријев. 

Һәр көјдә кечмишләр 
гәбрстанда бу хаҹыларымыз 
гуран охуду: К.Бизинов, 
Д.Ибрагимов, К.Алијев, 
Д.Алијев, А.Усенов, 
А.Пиријев.

Сәфәрә чыхан-
лар бу сәфәри тәшкил 
едән Ибрагимов Досму-
хана, Аскеров Јајлаја, 
Пиријев Әскәрә – тәшәккүр 
едиб миннәтдарлығыны 
билдирирләр.

(Девамы вар)

Совет империјасы 
дағылдыгдан сонра чохлу 
милләтләр үчүн парлаг 
гүнәш доғду. Өз көјүннән, 
өз республикасынан чыха 
билмијәнләр, һәлә сүргүн 
олан милләтләр: Гарачај, 
Балкар, Чечен, Ингуш, 
Кырым Татарлары он-
ларнан бирликдә Ахыска-
түркләри дә сүргүнлүјүн 
әзијәтини чәкди, 
карантиндә дә олду. 
Бир көјдән икинҹи көјә 
гедә билмәди. Иҹасәсиз 
гедән олса өз ҹазасыны 
чәкерди. О әзаблы 
гүнләри биз гөрдүк. Сиз 
гөрмөјүн. Даһа гәлмәсин 
о гаралы гүнләр. Совет 
империјасы дағылдығдан 
сонра тикәнни телләр 
сөкүлдү, дәмир дарва-
залар дағылды. Дөрт 
бир јана јоллар ачылды. 
Бағымсыз республикалар 
мејдана гәлди азад олду. 
Дүнја хәритәсиннән јер 
алды. Онун бири бәлкә 
елә биринҹиси Казахстан 
республикасы олду. Онун 
илк ел басшысы Нурсул-
тан Назарбајевин узах 
гөрмәји нәтиҹәсиндә 130-
дан артых милләтләр бир 
бајраг алтына топланды 
вә бир-биринин јахшы 
өф әдәтини өјрәндиләр. 
Белә интограчија 
нәтиҹәсиндә достлуг 
гүнү-гүннән гәлишир. 
Белә бир бахыт нуру 
јаранан заман Ахыска 
түркләри дә 68 јылдан 
сонра өз арзуларына 
јетмәктәдир. Ахыска-
түркләрини  јаддашыннан 
чыхмыр. Онларын о ар-
зусунуна чаттырмах үчүн, 
Ахыскаја зијарәти нәһәјат 
Досмухан Ибрагимовун 
башчылығы илә һајата 
кечди. Зијарәтчиләр 
бунлар иди: Досмухан 
Ибрагимов, Јајла Аске-
ров, Мәвлүт Колајев, 
Казым Алиев, Камал 
Бизинов, Дурсун Али-
ев, Азиз Алиев, Мәккәм 
Алаучајев, Јаша Бизинов, 
Асан Усенов, Аллаһверди 
Пиријев, Әскәр Пиријев. 
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Вообще, в последнее 
время судьи во всем мире 
неожиданно стали отдавать 
предпочтение отцам, решая, 
с кем из родителей будут 
жить дети после развода. 
Точной статистики не суще-
ствует, но эксперты говорят, 
что в 5–6-ти процентах слу-
чаев суд определяет посто-
янным местом жительства 
ребенка дом папы. Хотя еще 
несколько лет назад такое 
было практически невоз-
можно. Сегодня же, со слов 
адвокатов, количество про-
цессов, выигранных папами, 
стремительно растет.

Вот и 38-летний Алим 
Утилов убежден, что это свя-
зано, прежде всего, с тем, 
что многие мужчины более 
ответственно подходят к вы-

полнению отцовских обязан-
ностей.

Он счастлив, что суд урав-
нял его в правах с бывшей 
женой не только на бумаге. 

Два месяца назад с се-
мьей Утиловых случилось 
то, что происходит, к сожа-
лению, со многими - их брак 
распался. Если разбирать, 
кто был прав, кто виноват, 
и можно ли было этот брак 
спасти, то выйдет еще одна 
история со своим отдельным 
сюжетом. Но об этом Алим со 
мной говорить не захотел. 

То, что Галия страдает 
далеко не «женским» забо-
леванием, я узнала от их се-
мейных друзей и родствен-
ников. Когда диагноз стал 
очевиден, вылечить женщи-
ну от алкоголизма пытались 

А вот в семье Кузнецовых (фами-
лия изменена – А.В.) именно мужу 
приходится бороться с пагубным 
пристрастием своей жены.

Марина и Андрей учились в одной 
школе. Вопрос о женитьбе решился 
сам собой, когда девушка забереме-
нела. В 17 лет они уже стали родите-
лями. Чтобы ни говорили о непроч-
ности ранних браков, эта семья в эту 
категорию не попадала… 

Первое время молодые жили у 
родителей Андрея: Марина нянчи-
лась с дочуркой и помогала свекрови 
по хозяйству. Несмотря на трудно-
сти, она была счастлива. 

Андрей внушал доверие: в нем 
чувствовалась надежность. Это 
только на первый взгляд он был без-
заботным балагуром и весельчаком, 
на самом же деле Марина чувство-
вала себя с мужем защищенной… 

Еще в период их конфетно-
букетного периода Андрей раскра-
сил в розовый цвет их будущую со-
вместную жизнь. Нет, она, конечно, 
понимала, что все сразу не получит-
ся, и в жизни не бывает, как в сказке. 
Марина просто ждала…

А тем временем доила коров, кор-
мила кур и убирала в свинарнике. 
Маленькая Натка росла смышленой 
девчушкой, и когда соседка, которая 
сидела дома со своими двумя деть-
ми, предложила Марине присматри-
вать за дочкой, та, посоветовавшись 
с мужем, согласилась. 

Андрей в то время уже работал 
на СТО, зарабатывал неплохо, но ей 
очень хотелось внести свою лепту 
в семейный бюджет. К тому же, в их 
планы входила покупка машины. Ма-
рина устроилась продавцом в один из 
есикских магазинов. Так они и жили…

Их семейную жизнь нельзя было 
назвать идиллией, всякое случа-
лось. Даже когда, спустя 10 лет, Ма-
рина узнала, что у Андрея появилась 
любовница, она не стала отчаивать-
ся. Могла, конечно, в любой момент 

собрать чемоданы и уехать. Но это 
было не так просто. Не могла она 
бросить его, свою семью, все, что у 
нее было, в конце концов. А Натка? 

И Марина решила подождать, на-
деясь, что связь мужа на стороне не 
станет для него важнее семьи… 

Через три месяца 
Андрей стоял перед 
ней на коленях и про-
сил прощения. Она 
простила его – ради 
себя, дочери, ради 
него самого. 

После окончания 
школы Натка изъяви-
ла желание поступать 
в Омский пединститут. 
Решение они приня-
ли вместе с дочерью 
старшей сестры Ма-
рины, которая жила в 
Омске.

Дочь уехала, и Ма-
рина с Андреем оста-
лись вдвоем, но, как 
оказалось, ненадол-
го. Вторым ребенком 
тоже стала девочка. 
Если за Наткой боль-
ше смотрела Марина, 
то воспитанием Ксюши 
занялся Андрей.

Марина была счаст-
лива. Она все чаще 
стала вспоминать, как 
мечтали они с мужем 
о сказочной совмест-
ной жизни. Теперь у 
них был свой дом, ма-
шина, две замечатель-
ные дочки, и женщина 
никогда не вспоминала 
о той, другой, которая 
чуть не разрушила ее 
семейное счастье. 

Беда пришла нео-
жиданно… И как это 
произошло, как нача-
лось, никто до сих пор 

не может понять. Когда Ксюше ис-
полнилось два года, Марина вышла 
на работу. Теперь в магазине она 
работала посменно. Приходя домой, 
валилась с ног, готовила мужу с до-
черью ужин и наглаживала одежду 
на утро. 

«всем миром», но после оче-
редного курса избавления 
от «зеленого змия», Галия 
вновь бежала за бутылкой. 
Отсюда и сомнительные зна-
комства жены, и семейные 
скандалы. 

Последней точкой в их от-
ношениях стала очередная 
пьяная «выходка» Галии на 
праздновании дня рождения 
дочери. Пригласили много 
гостей, и Алим старался кон-
тролировать супругу, чтобы 
та не нарушила обещание 
и не переборщила со спирт-
ным. На какое-то время он 
потерял ее из виду, и отпра-
вился с дочерью на поиски. 

Жену он нашел в комна-
те Карлыгаш, она сидела на 
краю детской кроватки. Не 
одна… с одним из пригла-
шенных коллег мужа по ра-
боте.           

Когда развод стал уже 
свершившимся фактом, са-
мым главным для Алима 

стало желание смягчить 
переход Карлыгаш из одной 
семьи - мама, папа, ребенок, 
в другую - папа и ребенок. 
Знакомые говорят, что Алим 
успешно с этим справляется. 
Ведь и раньше ему самому 
приходилось собирать дочку 
в школу, гладить ее платья и 
пришивать пуговицы.

«И где только силы бе-
рет? – подшучивают над 
ним друзья. И на работу 
успевает, и в школу…»

«Я очень боялся остаться 
«приходящим» папой, - го-
ворит сегодня Алим. - Ведь 
при разводе детей обычно 
оставляют с матерью». 

Галия же после развода 
пить стала еще больше. Кто 
говорит, что горе залива-
ет, есть и те, кто утвержда-
ет, что женщина встретила 
новую любовь. Последнее 
предположение подтверж-
дается и тем, что жить Га-
лия переехала в Илийский 

район… к мужчине, тому 
самому коллеге бывшего 
мужа. Говорят, что новый 
избранник искренно ее лю-
бит и сумеет направить на 
«путь истинный». Хочется 
верить…

Когда, прощаясь, я спро-
сила у Алима: «Долго ли 
он собирается оставаться 
отцом-одиночкой?», мужчи-
на с грустью ответил: «Я по-
нимаю, что ребенку необхо-
дима мама, но об этом еще 
рано думать. Да и сложно 
все это очень. Ведь теперь, 
при выборе спутницы, я не 
только о себе думать дол-
жен, а, в первую очередь, о 
дочери».

Алим уверен, что с новой 
мамой или без нее, но он 
постарается дать Карлыгаш 
хорошее образование и вы-
растить из нее настоящего 
человека. 

Айя ВАХИТОВА

В один из таких вечеров, измо-
танная и уставшая, она и наткнулась 
на бутылку водки в холодильнике, 
которая осталась после дня рожде-
ния мужа. Сам Андрей никогда не 
пил, да и друзья его – не охотники 
до «беленькой». Рюмочка холодной 

жидкости приятно защекотала 
горло, и Марине вдруг стало 
невероятно хорошо и спокой-
но…

Очень долгое время о но-
вом пристрастии женщины 
не догадывался даже супруг. 
А Марине уже стало недо-
статочно ночной дозы «успо-
коительного» - выпивать она 
стала и на работе… 

И то, что время пребыва-
ния в приятном состоянии, в 
которое она погружалась по-
сле очередной дозы, неумо-
лимо сокращалось, женщину 
уже не волновало. Марина 
все реже стала уделять вни-
мание дочери, а в общении с 
Андреем становилась груба и 
раздражительна.

Сегодня они так и живут: 
Андрей уже устал верить 
обещаниям и заверениям 
любимой, что завтра она 
«завяжет» и бросить пить ей 
ничего не стоит. Но, как не 
прискорбно, этого не проис-
ходит… 

Совсем недавно я встре-
тила Андрея, у него вновь 
появилась надежда: кто-то 
из знакомых дал ему адрес 
элитного медицинского цен-
тра в Алматы, где лечат от 
алкоголизма на профессио-
нальном уровне. 

Вот только захочет ли это-
го Марина? И сколько еще 
выдержит Андрей? 

Автор статей
Айя ВАХИТОВА

На житейских перекрестках

Для 10-летней Карлыгаш Утиловой папа стал самым главным челове-
ком. После развода родителей столичный суд Турксибского района оста-
вил девочку с отцом. Решение суда совпало с желанием самой Карлыгаш.

Слово «алкоголик» чаще всего ассоциируется 
с мужчиной. И это обычно женщины сетуют на 
мужей-алкоголиков. 
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Я никогда не забуду раз-
говора с преподавателем 
предмета «Kur’an-ı Kerim» на 
последнем курсе. Это он за-
хотел, чтобы я выбрал пре-
подавание литературы. Он 
сказал, что я приеду сюда 
преподавать литературу. 
И его пророчество сверши-
лось, мы приехали в Казах-
стан. На протяжении пяти 
лет мы дышали одним воз-
духом, пили из одного источ-
ника, вместе смеялись, вме-
сте переживали и плакали. 
Я бесконечно благодарен 
министерствам образова-
ния Казахстана и Турции за 
то, что предоставили мне 
такую возможность. Те, кто 
обучается в образователь-
ном центре TÖMER, всегда 
говорят, что чувствуют себя 
спокойно и уютно, как дома. 
Возможно, вы не знаете, но 

S
öyledikleri gerçek oldu 
ve biz buralara geldik. 
Beş yıl boyunca sizlerle 

aynı havayı teneff üs ettik, aynı 
sudan su içtik, aynı yollarda 
yürüdük, aynı mutluluklara 
beraber güldük, aynı duygula-
rı hissettik ve beraber ağladık. 
Bizlere bu imkanları sağlayan 
Türkiye Cumhuriyeti Milli Eği-
tim Bakanlığına ve Kazakistan 
Milli Eğitim Bakanlığına teşek-
kürü bir borç biliyorum. Sizler 
TÖMER’e geldiğinizde çok 
mutlu olduğunuzu ve kendi-
nizi evinizde gibi hissettiğinizi 
söylüyorsunuz. İnanın bu orta-
mı hazırlayan yine sizlersiniz. 
Sizler bunun farkında mısınız 
bilmiyorum ama biz bunun 
farkındaydık. Biz de sizlerle 
gerçekten bu güzel aile ortamı-
nı beraber yaşadık ve çok mut-
lu olduk. Sizlerden samimiyeti, 
dostluğu, güleryüzlülüğü, sı-
cakkanlılığı, yardımseverliği, 
saygıyı, sevgiyi, merhameti, 
bütün insanları aynı şekilde 
sevmem gerektiğini her şeyden 
önemlisi Rabbimin anlatılama-
yacak kadar büyük olduğunu 
öğrendim. Sizler çok iyi insan-
larsınız, bundan sonra da dai-
ma iyi olmaya çalışın, iyi olun, 
iyilik yapın, iyilerle beraber 
olun, yaptığınız iyilikleri unu-
tun ama başkalarına yaptığınız 
kötülükleri asla unutmayın. 
Annenize ve babanıza karşı 
saygılı olun, onları daima sevin 
ve sevginizi gösterin; devletini-
zi, milletinizi ve bütün insanları 
sevin; hem devletiniz için hem 
aileniz için, hem kendiniz için 
ve hem de insanlığın kurtuluşu 
için çok çalışın. Çünkü bizler, 
bütün insanlar Hz. Adem ve 
Hz. Havva’nın çocuklarıyız. Ve 
yine hiçbir zaman unutmayın 
ki dünya hayatı ahiret hayatı-
nın tarlasıdır. Burada ne eker-
seniz ahirette onu biçip yiye-
ceksiniz. Dünyanın sizi aldatan 
güzelliklerine de kanmayın. 
Benim eğer sizlerde bir hak-
kım varsa ben onların hepsini 
helal ediyorum. Biz zaten bu 
yola çıkarken bütün insanlara 
hakkımızı helal ederek çıktık. 
Sizler de bana hakkınızı helal 
ediniz ve bana iyi bir insan ol-
mam için dua etmeyi de unut-

mayınız. Ben her zaman sizlere 
dua ediyorum ve etmeye de 
devam edeceğim. Sizler benim 
eşimi ve çocuklarımı ne kadar 
çok sevdiğimi biliyorsunuz. 
Şuna inanınki tüm kalbimle 
söylüyorum ben sizleri ailemi 
ne kadar seviyorsam o kadar 
seviyorum.

28.08.2007 Salı günü sabah 
namazı vaktinde geldiğim Al-
matı şehrinden yine bir sabah 
namazı vakti 06.07.2012 tari-
hinde aranızdan ayrılıyorum. 
Aranızdan ayrılırken hepinize 
hoşça kalın, Allaha ısmarladık, 
kendinize iyi bakın ve Allah’a 
emanet olun, diyorum. Bun-
dan sonraki yaşamınızda sağlık, 
mutluluk, başarı, bol kazanç ve 
uzun ömürler diliyorum. Yolu-
nuz bir gün Türkiye’ye düşerse 
sizleri evimde misafir etmek is-
tiyorum. Sizleri asla unutmaya-
cağım, daima hatırlayacağım ve 
uzun süre sizlerden hem aileme 
hem dostlarıma hem de Anado-
lu insanına bahsedeceğim. 

Kalın sağlıcakla.
Huseyin KOCAİSPİR

TÖMER öğretmeni

я хочу, чтобы вы не забы-
вали, что такую обстановку 
создаете вы сами. На самом 
деле, мы вместе пережили 
эти прекрасные дни в счаст-
ливой, словно семейной об-
становке. Я всегда видел в 
вас самые лучшие человече-
ские качества, такие как ис-
кренность, дружба, теплота, 
улыбчивость, помощь окру-
жающим, уважение, любовь, 
милосердие и гуманность. 

Вы очень хорошие люди, 
старайтесь стремиться к 
лучшему, совершайте бла-
гие дела, забывайте все со-
вершенные вами хорошие 
дела, но если когда-то оби-
дели кого-то или совершили 
плохой поступок, никогда не 

забывайте об этом и не по-
вторяйте прошлых ошибок. 
Всегда с почтением относи-
тесь к родителям, уважайте 
и цените их, проявляя вся-
чески свою любовь, любите 
родину, народ и всех лю-
дей, работайте во благо не 
только семьи, но и родины 
и всего человечества. Пото-
му что все мы дети Адама и 
Евы. Помните, что эта жизнь 
– подготовка и испытание 
перед предстоящей жизнью 
в ином мире.  То, что посеете 
в этом мире, то и пожнете в 
ином. Не поддавайтесь со-
блазну и блеску этого мира. 
На этот путь мы ступили из 
самых лучших побуждений. 
И если вы испытываете по 
отношению ко мне теплые 
чувства, то не забывайте мо-
литься и за меня.

Я всегда молился и буду 
продолжать молиться за вас. 
Вы знаете, насколько сильно 
я люблю свою супругу и де-
тей. Поверьте, я говорю от 
всего сердца, настолько же 
сильна моя любовь и к вам.

28.08.2007, во вторник 
я прибыл в Алматы и со-
вершил утренний намаз, 
06.07.2012, и снова во время 
утреннего намаза я расста-
юсь с вами. Расставаясь, же-
лаю вам счастливо оставать-
ся, смотрите за собой, пусть 
Всевышний оберегает вас. 
Желаю вам здоровья, сча-
стья, успехов, благополучия 
и долгой жизни. Если когда-
нибудь ваш путь направится 
в Турцию, я бы хотел видеть 
вас моими гостями. Я вас ни-
когда не забуду, всегда буду 
вспоминать и рассказывать 
о вас своей родне, друзьям и 
всем нашим горожанам. 

С любовью, 
Хусеин Коджаиспир, 

преподаватель TÖMER

Bir insanla tanıştığınız anda aslında onunla ayrılığınız 
da başlamış demektir. Biz sizlerle tanışırken bu ayrılığın 
farkındaydık aslında. Sizlerle tanışmak çok güzel ama ay-
rılık için aynı şeyi söyleyemeyeceğim. Allah bizi Türkiye’de 
sizleri Kazakistan’da dünya hayatına başlattı ve bizi 
sizlerle Kazakistan’da karşılaştırdı. Çocukken bana: “Siz 
öğretmen olacaksınız, Kazakistan’a gideceksiniz ve orada 
beş yıl kalacaksınız.” deselerdi inanın ben asla inanmaz-
dım. Ama hiç unutmuyorum lise son sınıft a Kur’an-ı Ke-
rim derslerimize giren hocamızla yaptığımız konuşmayı. 
Benim Edebiyat öğretmenliğini tercih etmemi o istemişti. 
Bana gelecekte Edebiyat Öğretmeni olarak buralara gele-
ceğimi söylemişti. 

Дорогие друзья!
На самом деле, в момент, когда мы знакомимся с кем-то, тогда уже 

знаем, что нам предстоит и разлука, и мы знали об этом при знаком-
стве с вами.  Я очень рад знакомству с вами, но я не могу сказать то 
же самое теперь и о разлуке. По воле Всевышнего, мы начали свой 
жизненный путь в Турции, и, по воле Аллаха, мы встретились с вами 
здесь, в Казахстане. Если бы в детстве мне сказали, что я буду пре-
подавателем, поеду в Казахстан и буду там работать пять лет, я 
бы никогда не поверил в это. 
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Теперь вы можете разместить на страницах нашей газе-
ты объявление о купле-продаже, обмене недвижимости и 
других услугах. Также принимается модульная реклама или 
рекламные статьи о деятельности вашей фирмы, объ-
явления от работодателей и тех, кто ищет работу. Все 
объявления и реклама в газете публикуются на коммерческой 
основе. Стоимость одного слова – 50 тенге. 

Форма оплаты –  наличный  и безналичный расчет.

Наш адрес: г. Алматы, 
ул.Джангильдина, 31, бизнес-центр «Жар-Су», офис 405. 

Тел.: +7 727 278 5929,  +7 727 278 5933.
Звоните, пишите, приходите!  

Мы ждем вас!

ПРИМЕЧАНИЯ:

 1. Если буква Ğ, ğ стоит между мягкими 
гласными (e, i, ö. ü), между твёрдой гласной 
(a, ı, o, u) и согласной, или же после твёрдой 
гласной в конце слова, то она не читается, 
а удлиняет предыдущую гласную и прида-
ёт ей некое горловое звучание. Например: 
çağırmak (чаирмак), yağ (йаа), sağlam (саи-
лам).

 
2. Если буква Ğ, ğ стоит между двумя 

мягкими гласными, между мягкой гласной 
и согласной, или же после мягкой гласной 

на конце слова, то она читается, как й с чёт-
ким горловым звучанием. Например: ciğer 
(джийэр), çiğ (чий). 

3. Буква H, h читается, как в слове «ого!» 

4. Буквы ö, ü читаются мягко, то есть как 
в немецком языке буквы ü, ö (ö - звук, полу-
чаемый слиянием о и ё, ü - звук, получаемый 
слиянием у и ю). 

5. Буквы латинского алфавита X, Q и W 
используются в перенятых словах и словах 
иностранного происхождения.
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СТРЕЛЕЦ 
Люди и ситуа-

ции, с которыми 
Стрельцы стол-
кнутся на этой 
неделе, предо-

ставляют вам возможность вос-
пользоваться приобретенным 
опытом или получить признание 
или вознаграждение за упорную 
работу, организацию и планиро-
вание. 

КОЗЕРОГ 
Информация и 

идеи, которые бу-
дут поступать к Ко-
зерогам, касаются 
высшего образования, дальних 
путешествий, религиозной и по-
литической деятельности, ли-
тературного творчества, изда-
тельского бизнеса или вопросов 
культуры. 

ВОДОЛЕЙ 
Информация, 

идеи и деятель-
ность, с которыми 
Водолеи стол-
кнутся на этой 

неделе, имеют отношение к со-
циальным проблемам, связан-
ным с вашими личными делами. 
К примеру, эта неделя будет 
благоприятной для посещения 
собраний или организационных 
мероприятий. 

РЫБЫ 
В эту неде-

лю для предста-
вителей зодиа-
кального знака 
Рыбы лучше отказаться от на-
мерения продолжить обучение, 
не заказывайте книги и другие 
печатные материалы по почте, 
отложите дальние поездки и из-
бегайте строить планы по пово-
ду религиозной, политической и 
культурной деятельности. 

ЛЕВ 
Львам  предсто-

ит сбор информации 
и идей, обсуждение 
методов и принятие 
решений. В довер-

шение всего множество проблем, 
которые придется решать одно-
временно, вызовут затруднения и 
раздражения, когда вы займетесь 
организационными вопросами. 

ДЕВА 
Девам не стоит 

сбрасывать со сче-
тов чужие слова, 
а также то, что вы 
слышите или читае-
те, лишь потому, что 
эта информация вызывает у вас 
отвращение или вам не нравится 
стиль ее изложения. Переговоры 
по контрактам или ваша связь с 
партнером или другими союзни-
ками нарушатся. 

ВЕСЫ 
У Весов возни-

кает потребность 
воплотить в жизнь 
то, о чем вы слы-
шите или читаете. 

Благодаря сознательному вы-
бору или обстоятельствам ваши 
планы претворятся в жизнь, а 
идеи станут реальностью. Одна 
из наиболее вероятных ситуа-
ций — получение или предостав-
ление инструкций для выпол-
нения практической работы и 
достижения цели. 

СКОРПИОН
Информация, идеи 

и деятельность, с ко-
торыми Скорпионы 
столкнутся в эту не-
делю, потенциально 
способны усилить ваши интел-
лектуальные запросы, поддер-
жать экономическое или соци-
альное положение. 

ОВЕН 
Вероятно, на этой 

неделе Овны начнут 
ценить организацию, 
в которой работают, 
за достижения и зна-
ния, которые сумели 

там приобрести. Окружающие 
могут щедро вознаградить вас 
за совет и консультацию. 

ТЕЛЕЦ 
Для Тельцов 

пришло время, 
когда свои идеи 
можно успешно во-
площать в реаль-
ность. Слова приводят к удач-
ным действиям, а действия, в 
свою очередь, придают особый 
вес словам. 

БЛИЗНЕЦЫ 
Полу ченные 

вами известия и 
информация или 
способ их исполь-
зования могут 
значительно улуч-

шить личный имидж и репута-
цию Близнецов на этой неделе. 
Окружающие благосклонно от-
несутся к вашим достижени-
ям, а также к вашему мнению. 
Одобрение в ваш адрес будет 
несомненным, и его следует до-
биваться. 

РАК 
Сложная не-

деля для Раков. 
Хотя удача на ва-
шей стороне, нет 
никаких гарантий, 
что вы сумеете правильно вос-
пользоваться информацией или 
идеями. Холодной логике нет 
места в решении ваших про-
блем, вдохновение и инстинкты 
должны быть основными со-
ставляющими ваших нынешних 
обстоятельств. 
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с 16  по 22 июля  2012 годаKoç 
Gelişen koşulların sizi eyleme ge-

çirdiği ancak duygularınızın kurbanı 
olmamanız gereken bir dönemdesi-
niz. Karşıt burcunuzdaki Güneş son 
altı aydır süregelen işlerin üzerinde 
durabileceğinizi ve yeni kararlar vere-
bileceğinizi anlatmakta. Bu dönemde 
ilişkilerde dengeli olmak çok şey ka-
zandırabilir. 

Boğa  
Karışık etkiler söz konusu. Terazi 

burcundaki Güneş özellikle iş haya-
tında ve düzen gerektiren konularda 
daha bilinçli davranmak gerektiğini ve 
ilişkilere önem verebileceğiniz anlat-
makta. Bu dönemde ortaklaşa konular 
bağlayıcı olabilir ve yeni işbirlikleri ya 
da anlaşmalar içinde olabilirsiniz. Bu 
arada yakın çevrenizde de hareketlilik 
ve çaba sarfetmeniz gereken koşullar 
ortaya çıkabilir. 

İkizler 
Terazi burcundaki Güneş sizi 

mutlu kılan ve kendinizi daha rahat 
gösterebileceğiniz olumlu koşullara 
işaret etmekte. Hayatın güzel yönleri-
ni görmeniz zor değil. Ancak bu arada 
iş hayatında biraz daha düzenli olma-
ya bakmalısınız. Özellikle iş ortamın-
daki düzensizlik ya da karışıklıklar 
yüzünden kendinizi daha fazla yıp-
ratabilirsiniz. Ev ve özel hayatınızla 
ilgili konulara da önem verebilirsiniz. 
Evde sorumluluklar artmakta. 

Yengeç 
Bu dönemde burcunuzda ilerle-

yen Mars size cesaret, yeni girişimler 
ve mücadele isteği getirmekte. Uzun 
süredir beklemede kalan  işleri yeni-
den ele alabilirsiniz. Bu arada kişili-
ğinizi ve isteklerinizi daha belirgin 
biçimde sergileyeceksiniz. Ancak ikili 
ilişkilerde dengeyi bozmamaya bak-
malısınız. Aşırı talepkar da olabilirsi-
niz. Bu dönemde eve ait konular, bu 
alanda yatırımlar, değişiklikler gün-
deme gelebilir. 

Aslan  
Bu dönemde yeteneklerinizi kul-

lanmaya bakmalı ve parasal alanda 
daha gerçekçi olmaya çalışmalısınız. 
Belirli fırsatlar ve gelirlerinizi arttıra-
bileceğiniz imkanlar var. İş hayatın-
da gösterdiğiniz çaba ciddi sonuçlar 
getirebilir. Ayrıca bu dönemde yakın 
çevreniz çok daha canlı ve iletişim, 
hareketlilik dikkat çekmekte. Sözleri-
nizde daha dengeli olmaya bakmalısı-
nız. Bazı elde olmayan ve sizi duygu-
sal açıdan yıpratacak konular ortaya 
çıkabilir. 

Başak  
Değişikliklerin ağır bastığı ve 

farklı yönlere dikkat etmeniz gereken 
bir dönemdesiniz. Terazi burcundaki 
Güneş sayesinde yeteneklerinizi or-
taya çıkarabilir ve özellikle ortaklaşa 
konulardan belirli kazançlar elde ede-
bilirsiniz. Bu nedenle ikili ilişkilerini-
zi önemsemelisiniz. Ancak bu arada 
sosyal alanda, arkadaşlıklar cephesin-
de de oldukça aktif olabilirsiniz. Yeni 
hedefl eriniz var ve bu durum diğer 
amaçlarınızla çelişebilir. 

 
Terazi  
Oldukça hareketli olabileceğiniz, 

yeni girişimlerde bulanabileceğiniz 

bir dönemdesiniz. Burcunuzda iler-
leyen Güneş size kendinizi ortaya 
koyma isteği ve cesaret getirmekte. 
Ancak bu dönemde alacağınız riskle-
ri de iyi hesaplamalısınız. Özellikle iş 
hayatında büyük bir çabalama ve re-
kabet duygusu söz konusu. Bu alanda 
yapacağınız girişimler önümüzdeki 
aylarda bazı engellerle karşılaşabilir. 

Akrep  
Koşullarınızın hızla değiştiği bir 

dönemden geçmektesiniz. Bu yeni 
dönemde tam olarak istediğiniz gibi 
hareket edememek söz konusu ola-
bilir. Sanki bir hazırlık ve bekleme 
dönemindesiniz. Bazı elde olmayan 
nedenler özellikle ikili ilişkiler ve or-
taklıklarla ilgili olarak meşgul edici de 
olabilir. Neyse ki Merkür burcunuzda 
ilerlerken sezgilerinizden yararlana-
bileceğiniz bir dönemdesiniz. 

Yay  
Sosyal konular ve başkaları ile 

paylaşabileceğiniz pek çok fırsat söz 
konusu. Hedefl erinize daha yakın-
sınız ancak bu arada sorumluluk-
larınızı ve detayları da öngörmeniz 
gerekiyor. Başarı çalışma ve disiplinle 
gelecektir. Bu dönemde geleceğe yö-
nelik hedefl erinizi yenileyebilirsiniz. 
Ortaklaşa işler, anlaşmalar ve evlilikle 
ilgili konular bu yönde çok belirleyici 
olabilir. Bu arada iş ortamında ilişki-
lere de özen göstermek gerekebilir. 

Oğlak  
Oldukça hızlı hareket etmeniz 

gereken bir dönemdesiniz. Yeni şart-
lar sizi yeni başlangıçlara ve kararlara 
sürüklemekte. Bu dönemde kariye-
riniz ve ilişkileriniz büyük bir önem 
taşımakta. Çok fazla hoşunuza gitme-
yen ve sizi zorlayabilecek durumlarla 
da karşılaşabilirsiniz. Sorumlulukla-
rınızı yerine getirdiğiniz ölçüde rahat 
edebileceksiniz. Ancak karşıt burcu-
nuzdaki Mars gerek yakın gerekse işe 
ait ilişkilerinizde bazı sert tepkiler ve 
sürtüşmelerle de karşılaşabileceğinizi 
göstermekte. 

Saka  
Oldukça karışık etkiler söz ko-

nusu. Terazi burcundaki Güneş’in 
desteği özellikle eğitim, yabancılar 
ve yurtdışına ait konularda size yeni 
açılımlar getirmekte. Yabancılarla il-
gili ortaklıklar ya da düşünsel açıdan 
kendinizi geliştirebileceğiniz fırsat-
lar mümkün. Bu arada iş ortamında 
daha yorucu koşullar gündeme ge-
lebilir. Bu dönemde fiziksel açıdan 
kendinizi daha gergin bulabilir ve 
eldeki işlere konsantre olmakta zorla-
nabilirsiniz. Düşüncelerinizi dengede 
tutmaya bakın. 

Balık 
Terazi burcunda ilerleyen Güneş 

bu dönemde ortaklaşa yatırımlara ve 
sizi duygusal açıdan bağlayıcı koşulla-
ra işaret etmekte. Tek başına hareket 
etmeniz pek de kolay değil. Neyse ki 
Yengeç burcuna ilerleyen Mars duy-
gularınızı daha etkileyici biçimde or-
taya koyabileceğinizi ve hayata daha 
pozitif bakabileceğinizi anlatmakta. 
Bu dönemde ikili ilişkiler, ortaklıklar 
üzerinizde daha fazla baskı getiriyor 
olabilir. Özellikle geçmişten kaynak-
lanan hatalar yüzünden kendinizi 
daha fazla eleştirebilirsiniz.
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Уважаемый 
РАСИМ КАТЫБОВИЧ! При-

мите искренние поздравления с 
Днем рождения от коллективов 
Турецкого этнокультурного цен-
тра, газеты «Ахыска», а также 
от всех Ваших многочисленных 
друзей и родственников! Жела-
ем Вам крепкого здоровья, бо-
дрости, оптимизма, счастья, се-
мейного благополучия, радости 
и удач! Пусть Вам встречаются 
только добрые люди, и в Вашей 
жизни преобладает все хорошее! 
Света и тепла Вам!

В кругу семьи, среди друзей
Встречаем этот юбилей!
Сегодня будем отмечать
Чудесный возраст – 45!
Пусть дружба, счастье 
и любовь
Приносят радость 
вновь и вновь!
Желаем юность вспоминать
И никогда не унывать!
Пусть каждый день 
приносит свет
Любимых глаз, души, побед!
Дает тепло и жизнь очаг,
Здоровья вам, добра, 
всех благ!

Бинали Тагиров поздравляет с 
Днем рождения супругу КИБРИЮ! 

Прими от меня поздравления
В твой радостный 
День рождения!
Пусть сбудутся 
Все твои желания
А с ними, Кибрия, и ожидания.
Здоровья тебе, удачи и счастья,
Много-много лет жизни,
Лишь бы ты была счастливой,
Лишь бы в радости жила
И, как вишенка, красиво
Долго-долго ты цвела!


